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EDITORIAL

RITA PIMIENTA
Directora

Mis editoriales siempre son introducto-
rias, espontáneas, en la mayoría de los 
casos me esfuerzo mucho pensando cómo 
enfocarlas y ser cautelosa al escribir. 
 Pues bien, en esta 19 entrega, 
me emociona mucho poder seguir creando, 
descubrir que la imaginación y la creatividad 
son infinitas, que no hay límites cuando algo 
se quiere y confirmar que, con buena fe y co-
razón, se logra más que, con fuerza y dinero.  
 Han sido 19 ediciones realiza-
das por este maravilloso equipo que un 
día soñó con hacer periodismo en las 
grandes ligas, a nivel nacional, pero la vo-
luntad de Dios fue que llegara a La Gua-
jira a hacer un periodismo de grandes 
ligas, humano, respetuoso y propositivo.  
 Como siempre, es un placer contar 
con el invaluable apoyo de los columnistas, 
que cada mes, preparan sus artículos con 
tanta emoción, que solo puedo decir gracias. 
También estoy convencida de que nuestra 
audiencia espera cada mes, con ansias, 
conocer quien estará en nuestra portada. 
 Incluso muchas especulaciones 
se tornan al respecto, por ejemplo, siem-

pre el viernes, antes de sacar nuestra re-
vista, publicamos en el periódico Guajira 
News, una página completa de expectativa, 
lo que hace a nuestros lectores imaginar-
se, especular y tratar de adivinar quién 
será el protagonista de nuestra portada. 
 En esta edicion hacemos un re-
conocimiento especial a la trayectoria y 
vida misma de un joven manaurero, pro-
veniente de una familia wayúu, que con 
tesón y esmero se ha forjado un camino 
de éxito, preparación y logros; un joven 
que ve en el municipio de Manaure, el cual 
posee las salinas marítimas más impor-
tantes del país, todo el futuro por delante.  
 Como siempre, es para mi un 
honor darle la bienvenida a una nueva 
edición, invitándolo a que tenga hábitos 
saludables, por ejemplo: una tostada de 
pan integral, con un café o jugo de na-
ranja, use sus lentes protectores de la luz 
de los dispositivos móviles y dispóngase 
con la mejor actitud para disfrutar esta 
nueva edición de la revista digital más 
leída del departamento de La Guajira.  
¡Bienvenidos!

http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.instagram.com/actualidadguajira
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Daniela Rodríguez Abdala, 
reina Central del Carnaval de Riohacha se 

alista para dar lo mejor de sí  

Con las brisas de fin 
de año, también 
llega la emoción 

carnavalera

CULTURA
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Con la temporada de fin de año, son muchos los senti-
mientos que afloran en los habitantes de la Región Ca-
ribe, de manera especial, piensan en la llegada de los 

carnavales, una fiesta característica al norte de Colombia, 
en la que sus seguidores se visten de colores para celebrar. 
 Riohacha no es la excepción, pues tiene uno de los 
carnavales más característicos y reconocidos a nivel mundial, 
pues la costumbre de los embarradores es autóctona y original. 
 Para este 2023, los riohacheros tienen una hermosa jo-
ven como reina de sus carnavales, se trata de Daniela Alejandra 
Rodríguez Abdala, de 25 años, ingeniera civil y especialista en 
gerencia de proyectos de la Universidad del Norte de Barranquilla. 
La soberana nació en Riohacha el 22 de noviembre de 1996, fruto 
del hogar del conocido y respetado ingeniero Luis Felipe Rodríguez 
Movil y la profesional Farides Abdala Sierra. 

Daniela, una joven que a lo largo de su vida, 
mientras ejercía sus estudios 

en el Colegio Marcelo Gra-
ziosi en Riohacha, siem-

pre se visualizó siendo 
reina de estas fiestas, 
hoy disfruta ver cris-
talizado ese anhelo.

CULTURA
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CULTURA

Con sus 1.68 m de estatura y 52 
kilos de peso, se prepara para caminar 
al ritmo de canciones y tamboras las 
calles de su amada Riohacha, conver-
samos con ella y esto nos contó:

Hola Daniela, bienvenida a Actua-
lidad Guajira, la revista más leída en 
el departamento, cuéntanos ¿Cuál 
es tu color favorito y tus hobbies? 
 Me gusta mucho el color ro-
sado, mis hobbies son bailar, viajar, 
salir a comer y disfrutar con amigos. 
¿Siempre fue un sueño para ti ser 
reina del Carnaval de Riohacha? 
 Ser reina del Carnaval de Rio-
hacha siempre fue un sueño, estuve 
muchos años desde pequeña partici-
pando del Carnaval, en comparsas in-
fantiles, juveniles y centrales, bailando 
los shows en el elenco de bailarines.  
 Pero siempre deseando 
ser la representante prin-
cipal de nuestras 
f iestas . 

Hoy es un sueño materializado y es-
toy dando todo de mi para entregar-
le a los riohacheros toda mi alegría 
y amor por nuestra tradición, nues-
tra cultura y nuestros carnavales. 
¿Por qué te apasiona tanto el baile?  
 Bailo desde que tengo me-
moria, desde el colegio en clases de 
danza , en la academia Fundación 
Danza Libre Riohacha donde inició 
mi formación avanzada y en Ama la 
academia tambien en Riohacha. En 
la universidad tuve la oportunidad de 
participar en diferentes grupos, el de 
salsa y el Grupo Folclórico Uninorte. 
 Cuando bailo me siento yo mis-
ma, me da tranquilidad, paz, alegría, me 
llena 
de 

amor y gozo, con la danza he tenido 
la oportunidad de viajar, ir a festivales 
en diferentes partes del país (Bogotá, 
Chía, Pasto, Atlántico, Gira por La Gua-
jira)  y fuera del país (Roma, Italia) mos-
trando nuestra cultura guajira y caribe.  
 Amo el folclor y la cultura de 
nuestro departamento y la región Caribe. 
 
¿Cómo reaccionaste cuando te 
enteraste de que serías la sobe-
rana de estas fiestas este 2023? 
 Luego de postular mi hoja 
de vida artística con la Fundación del 
Carnaval de Riohacha, fue una ansio-
sa espera. Cuando la señora Luzdary, 
presidenta de la fundación, me llama 
luego de la reunión de decisión con la 
junta del carnaval y me dijo que era la 

Reina Central del Carnaval 2023 
por votación unánime, me sentí 

muy afortunada, bendecida, 
llena de amor y alegría de 
ver que podría materializar 
este sueño, llena del apo-
yo de mi familia y amigos.  
 Me siento orgullosa y 
feliz de poder representar 
nuestra cultura y mostrar el 
carnaval de Riohacha a to-

dos los colombianos  
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¿Cómo te estás preparan-
do?

Estoy laborando en Barran-
quilla y desde ahí he iniciado 
mi preparación integral para ser 
digna representante de nuestras 
festividades. Mi amiga Eileen 
Paola Rico es mi preparadora, 
en proyección, fogueo periodísti-
co, un poco de pasarela, danza y 
muchos aspectos más. 

 Para mi vestuario estaré 
trabajando con el diseñador Jai-
me Mejía y mis fo-tos con David 
Joven de DyK Fotografía. Ha sido 
y será un equipo de trabajo ma-
ra-villoso y daremos todo para 

mostrar nuestro bello carnaval.
 Envíale un mensaje 

como reina a todos los rioha-
cheros

 Deseo que todos los rio-
hacheros, guajiros y colombia-
nos disfruten y gocen el carnaval 
2023 conmigo, que vivan nues-
tra cultura y nuestras tradicio-
nes. El pró-ximo año vuelven los 
desfiles, volvemos a las calles, a 
las kazetas, vuelve el color y la 
alegría a nuestra ciudad y espe-
ro que nos acompañen, a Alana 
Durán Barros la reina infantil y a 
mi en cada uno de los eventos

#ViveyBailaLaTradicion

CULTURA
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Aunque los paisajes de La Guajira, sus rique-
zas y la belleza de sus culturas han caracterizado y 
visibilizado al departamento ubicado al norte de Co-
lombia, como un territorio exótico y atractivo para los 
miles de turistas que cada año la visitan, resulta ne-
cesario detenerse a reflexionar, sobre el incalculable 
valor de sus cocinas tradicionales. Quizás los más 
insistentes comentarios sobre la deliciosa experien-
cia que resulta de reconocer y recorrer sus fogones, 
sea la inusitada explosión de sabores que inundan 
los paladares de colombianos y extranjeros quienes 
llegan a explorarla, motivados tal vez por la curiosi-
dad natural que despierta, el único departamento 
con un artículo femenino en su nombre: La Guajira. 

Equipo organizador: Katherine Pérez, Caridad Brito, Otto Vergara, Me-
lissa Cotes y María Isabel Cabarcas, liderado por José Luis Cotes y 
Laura Mora. Apoyados por Air-e - Victor Deluque y José Ramiro Ber-
mudez, alcalde Distrital.

Luis R. Vidal, conferencista inaugural.

Por: Maria Isabel Cabarcas  Aguilar

ESPECIAL

“Exaltando, conservando y cocinando
a fuego lento, la tradición culinaria local”
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Probablemente sea en alguna medida, 
el resultado de la plurietnicidad de sus gentes, 
pues los variados sellos de identidad tanto in-
dígena como afro y criollo, confluyen inevitable-
mente en las cocinas de las innumerables por-
tadoras de la tradición, quienes por centurias 
han aprovechado sabiamente los productos de 
la fauna y la flora silvestre, de tierra y de mar, 
de sierra y de sabana, de granjas, fincas y del 
monte, para deleitar los exigentes paladares 
de los miembros de su prole en cada una de 
las etapas de sus vidas. En múltiples casos, es-
tas mismas cocinas han sido el sustento y la 
fuente de ingresos que ha permitido incluso, el 
acceso a la educación superior de las nuevas 
generaciones de las familias guajiras. Es así 
como alrededor de las cocinas no sólo se han 
nutrido vidas si no que se han consolidado las 
aspiraciones de bienestar y progreso de sus ha-
bitantes. 

Por ello al tratar de describir las cocinas 
locales de La Guajira, no resulta extraño que la 
herencia afro se haga presente para recordar, 
la forma indeleble como sus exquisitos sabores 
se conservan en la memoria colectiva, la ma-
nera como los investigadores y cocineros han 
ahondado en su historia para impulsar la visi-
bilización de las tradiciones, tal como ha suce-
dido recientemente con La Guajira Al Calor del 
Fogón.

Stand de aprendices SENA en la Feria Gastronómica de Regionales en 
la apertura del evento con el instructor e investigador José Luis Cotes

Linda Tromp, Directora Regional del SENA La Guajira, en su alocución 
en la Feria Gastronómica

ESPECIAL
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Este extraordinario evento cultural ideado desde 
la Fundación Mantekilla y co organizado con el SENA 
Regional Guajira, con el apoyo del sector privado e insti-
tuciones del sector público, contó con una satisfactoria 
acogida por parte de propios y visitantes. El afamado 
y muy querido cocinero riohachero José Luis Cotes Gu-
tiérrez, quien además ha sido un investigador riguroso, 
inquieto docente, destacado empresario del sector de 
restaurantes y dedicado gestor cultural, en unión de su 

laboriosa compañera Laura Mora y un grupo de amigos 
entre quienes me cuento, trabajamos en equipo para lo-
grar que durante tres días consecutivos, se desarrollara 
una variada agenda que convocó a distintos sectores 
de la sociedad civil, la academia, cocineros, medios de 
comunicación, aprendices y emprendedores, alrededor 
de los fogones de este departamento donde los sabores 
y los saberes han pervivido y transcendido generación 
tras generación. 

Adorable Esclavina del corregimiento de Perico, preparando su dulce cremoso de leche en los talleres

10Sábado, 29 de Octubre de 2022

ESPECIAL
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Arroz de Cachirra preparado por la portadora de la tradición Omaira Toro de Camarones y los aprendices SENA

Yiya Figueroa de Los Moreneros, preparando en el taller su 
famoso chicharro de cerdo con la chef Mar Torrenz

Ana Alfaro docente y co autora del libro sobre cocinas ancestrales y su impacto en el 
desarrollo turístico de La Guajira

Carolina Curvelo, docente y co autora del libro sobre cocinas an-
cestrales y su impacto en el desarrollo turiìstico de La Guajira

ESPECIAL

El propósito que motivó el diseño de la agenda del even-
to, fue fomentar el turismo gastronómico y visibilizar las coci-
nas tradicionales como eje fundamental del proceso de con-
solidación de nuestro departamento como destino culinario 
destacado a nivel nacional e internacional. Por ello desde el 
pasado 12 de octubre se cumplió por tres días continuos, la 
ineludible cita con las cocinas, la cultura y el turismo. “La Gua-
jira Al Calor del Fogón” se denominó el encuentro; un espacio 
concebido para promover los valores culturales del departa-
mento, que se tejen alrededor de los fogones de las cocinas 
tradicionales, sus exquisitas preparaciones, y protagonistas. 

El evento fue concebido por un equipo multidisciplina-
rio de guajiros, como un espacio de formación, sensibilización, 
valoración y apropiación del valor de las cocinas ancestrales. 
En esta primera versión, la cocina afro fue exaltada, por lo que 
las portadoras de la tradición fueron invitadas especiales para 
compartir sus saberes y los sabores que hacen parte de este 
legado ampliamente posicionado en la zona rural de Riohacha. 

Renombrados con-
ferencistas, investigadores, 
periodistas, académicos y 
cocineros se dieron cita en 
Riohacha hasta el pasado 
14 de octubre, para dialogar, 
exponer, reflexionar y degus-
tar, los tradicionales sabores 
que emergen en los fogones 
de las cocinas guajiras, 
creados por las virtuosas 
manos de mujeres, quienes 
serán reconocidas también, 
por la loable labor que, du-
rante décadas de dedicada 
e incansable entrega, han 
forjado con su talento innato.

La pedagogía sobre los platos y las preparacio-
nes tuvo su espacio en los talleres, donde las portado-
ras de la tradición afro tuvieron la palabra, en medio de 
una variada agenda que desarrolló entre la Biblioteca 
Virtual Héctor Salah Zuleta, el SENA Regional Guajira, 
el Centro Comercial Viva Wajiira y la Universidad de La 
Guajira, como escenarios escogidos y como organiza-
ciones aliadas, en distintos momentos de los tres días 
en que se desenvolvió este crucial encuentro. Cabe 
destacar el valioso apoyo de la institucionalidad públi-
ca y del sector privado, quienes creyeron en esta causa 
cultural y culinaria que se propone seguir posicionando 
a La Guajira como parte fundamental de la agenda na-
cional de eventos y en la promoción del departamento 
como un excepcional destino de turismo gastronómico. 
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Katherine Pérez, docente y productora del documental Los Chivos no 
Comen Corozo presentado en el Festical de Cine de Málaga (España)

Uniguajira a través del Programa de Administración Hotelera y Turística 
se sumó a La Guajira, Al Calor del Fogón

ESPECIAL

Entre las actividades 
de mayor acogida, por la 
oportunidad de interactuar 
y escuchar a las Portadoras 
de la Tradición Culinaria 
Afro, se realizaron los 
talleres de preparación de 
alimentos. Adorable Esclavi-
na enseñó al público la ela-
boración del dulce cremoso 
de leche con el cual en su 
hogar situado en Perico, 
deleita a sus clientes y 
familiares. Desde Los More-
neros llegó Lilia Figueroa a 
compartir la preparación del 
famoso chicharro de puerco, 
al tiempo que Omaira Toro 
de Camarones, preparó su 
reconocido arroz de cachi-
rra. Los talleres de pre-
paración contaron con un 
amplio público quienes se 
deleitaron mientras que las 
entrevistas fueron realiza-
das por Victoria Puerta, Mar 
Torrenz y Carmen Gaviria 
respectivamente. En la tar-
de del segundo día, el turno 
fue para el antropólogo 
guajiro Otto Vergara quien 
expuso su conferencia: Las 
decorosas cocinas humildes 
y la chef cordobesa Marcela 
Doria con su ponencia: Coci-
na afro en el caribe, relatos 
de Córdoba.

Emmanuel Tabares de Cocina Acción Social quien lideró el ritual del alimento y la periodista 
Victoria Puerta
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Al Calor del Fogón finalizó el 
viernes 14 de octubre con el lan-
zamiento del libro: “Aportes de la 
cocina tradicional al desarrollo tu-
rístico de La Guajira” de la autoría 
de las docentes Ana Alfaro, Caro-
lina Curvelo y Mónica García en la 
Universidad de La Guajira donde 
además se hizo la presentación del 
documental: “Los chivos no comen 
corozo” participante del Festival de 
Cine de Málaga 2022. En la tarde 
en el auditorio de la Biblioteca Vir-
tual Héctor Salah Zuleta se realizó 
el conversatorio: Cocinas Tradicio-
nales y Turismo, con las excelentes 
intervenciones del periodista, co-
lumnista y editor de la Revista Bo-
cas de El Tiempo, Mauricio Silva y el 
reconocido columnista antioqueño 
Lorenzo Villegas quien crea conte-
nidos para redes sociales desde @
colombiaalacartatv

Entre los momentos más 
esperados, llegó el espacio para 
entregar los reconocimientos a las 
portadoras de la tradición culinaria: 
Clenticia Guerra, Melitina Quinto, 
Lilia Figueroa, Juana Deluque, Au-
rora Riveira (Póstumo), Leonor Men-
doza, Elsy Gómez, Edna Toro, Irene 
Guerra y Marelbis Martínez, cada 
una de ellas se ha destacado por 
su entrañable dedicación al oficio 
culinario y por el deleite constante 
a los paladares de sus comensales 
tanto en sus negocios como en sus 
hogares. Este emotivo momento fue 
liderado por el Alcalde Distrital de 
Riohacha José Ramiro Bermúdez y 
el cocinero José Luis Cotes.

ESPECIAL

Fotografía de Florentina ‘Tina’ Ruiz Martínez, portadora de la tradición dulce de 
Riohacha en la exposición

Conversatorio Cocinas Tradicionales y Turismo con Mauricio Silva, editor de la Re-
vista Bocas de El Tiempo y el escritor y periodista Lorenzo Villegas de Colombia a la 

Carta tv, moderado por María Isabel 

Chicharro de CerdoRitual del alimento en la apertura de la exposición fotográfica en el centro comer-
cial Viva Wajiira
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Antes del cierre, el Gerente de Valor Social en 
representación de la empresa Air – E, el riohachero 
Víctor Deluque Vidal, hizo entrega en calidad de do-
nación de dos cocinas de bajo impacto ambiental a 
Florentina Ruiz Martínez y Clenticia Guerra. Se des-
taca que el modelo de esta innovadora estufa deno-
minada “Doña Leña” ostenta una patente la cual fue 
registrada por los hermanos Nohemy y Klever Mejía 
Pareja, quienes, además, donaron una tercera estufa 
a Melitina Quinto.

La primera versión de La Guajira Al Ca-
lor del Fogón culminó con gran satisfacción en-
tre los organizadores por los propósitos inme-
diatos logrados y la grata acogida del público, 
agradecido por participar en tan enriquecedor 
escenario académico, cultural, gastronómico y 
turístico. Queda asumida la enorme tarea de 
dar continuidad año tras año con el mismo 
sentido de compromiso colectivo con la cultura 
culinaria, la conservación de las tradiciones y 
el desarrollo turístico de La Guajira.

Fogón en Los Moreneros

Portadoras de la Tradición culinaria homenajeadas en el evento de cierra 
de La Guajira Al Calor del Fogón

ESPECIAL
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¿Se va o se queda un buen fun-
cionario de Migración Colombia, 
como lo es el abogado Miguel 
Romo Barreto?. Es un interro-
gante muy válido si se tiene en 
cuenta que está en marcha el 
nuevo gobierno de Gustavo Pe-
tro Urrego y por lógica ya nom-
bró al nuevo director nacional 
de Migración Colombia que 
recayó en la persona de Carlos 
Fernando García Monsalve.
Miguel Romo Barreto, es un 
profesional del derecho con una 
amplia y limpia hoja de vida.
Fue sub director del Departamento Administrativo de Seguridad, 
DAS, Regional Guajira, ya liquidado por decisión de la Presidencia 

de la República.
Actualmente es el director de Migración Colombia para 
los departamentos de La Guajira y el Cesar. Y se mantie-
ne entre Paraguachon, Valledupar y Ríohacha.
Y con su trabajo le viene prestando un valioso servicio 
a los migrantes venezolanos a través de sus centros de 
atención en Maicao, Ríohacha y Valledupar.
Es de precisar que esta nota periodística es un recono-
cimiento a su trabajo en Migración Colombia, para La 
Guajira y el Cesar.
En ningún momento se busca protagonismo para que lo 
dejen en el cargo. Claro, porque ese no es el talante de 
Miguel Romo Barreto. Y también entiende que su impor-
tante cargo es de libre nombramiento y remoción del di-
rector nacional, Carlos Fernando García Monsalve.
El tiempo dirá la última palabra

Un abogado guajiro con 
aspiraciones de ser ma-
gistrado de la Sección 
Quinta del Consejo de 
Estado.  Es Carlos Mario 
Isaza quien es especia-
lista en Derecho Adminis-
trativo y de gran trayecto-
ria, precisamente, como 
litigante ante la máxima 
Jurisdicción Contenciosa 
Administrativa de la República de Colombia.
El jurista villanuevero ya participó de la res-
pectiva entrevista ante la Sala Plena del Con-
sejo de Estado, y espera lograr el puntaje 
necesario para poder ser miembro de este 
alto Tribunal y especialmente en la Sección 
Tercera.
Es menester informar que si Carlos Mario 
Isaza logra ser elegido por mayoría de votos, 
se convertiría en el primer profesional del 
Derecho nacido en el departamento de La 
Guajira, en ser magistrado del Consejo de 
Estado.
El tiempo dirá la última palabra...

La terna que fue entregada 
hace más de dos meses a la 
Presidencia de la República 

para el nombramiento de un 
nuevo gobernador designa-
do para el departamento de 
La Guajira, no está “muerta”. 
Porque sencillamente se está 
esperando un fallo de primera 
instancia de acción de tutela 
que busca no solamente que 
sea reintegrada al Ministerio 
del Interior, sino también que 
de esa terna el presidente Gus-
tavo Petro Urrego, nombre al 
gobernador designado.
Como se recordará esta terna 
fue desligada del Ministerio del 

Interior y había sido presenta-
da por los partidos Conserva-
dor, Cambio Radical y Colombia 
Renaciente quienes avalaron la 
candidatura de Nemesio Roys 
Garzón, a la Gobernación de La 
Guajira.
Hay que señalar también que 
la acción de tutela en mención 
debe ser fallada en primera 
instancia por una autoridad ju-
dicial competente.
Y a esta decisión le procede el 
recurso de impugnación ante 
una instancia judicial superior. 

Y, es más, debe ir 
a una eventual re-
visión por parte de 
la Sala Quinta de 
Revisión de la Corte 
Constitucional.
Se recuerda que 
esta “añejada” ter-
na está conformada 
por: Stella Peñaloza 
Ovalle, Rafael Enri-
que Manjarrez Men-
doza e Isacc Carrilo 
Parody.

POLÍTICA
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La Universidad de La Guajira 
una vez más en primer plano 
a nivel nacional.
Claro, porque ocupó el segun-
do lugar con relación en ges-
tión de proyectos de regalías.
Esto se refleja de acuerdo a 
los resultados del segundo 
trimestre del 2022 publica-
dos por la Dirección Nacional 
de Planeación frente a 271 
entidades colombianas simi-

lares.
Este importante logro se concretó teniendo como 
punto de referencia la medición del índice de Ges-
tión de Proyectos de Regalías, al obtener un punta-
je de 99.7 en comparación con el promedio a nivel 
nacional de 68.3.
De esta manera,  la Universidad de La Guajira cuya 
rectoría está en manos de Carlos Arturo Robles Ju-
lio continúa demostrando su compromiso e interés 
en aportar proyectos y programas  orientados a la 
ciencia, la tecnología y la innovación para el desa-
rrollo académico y social a nivel regional y nacio-
nal. Además de reafirmar su buena gestión frente 
a las convocatorias de financiación en las que participa.

La rendición de cuentas que estaba 
programada para el 28 de octubre 
por parte de la Gobernación de La 
Guajira, no se cayó como lo han 
querido dar a entender algunas per-
sonas cuya capacidad mental no va 
más allá de sus narices.
Simplemente la acción de tutela 
fallada en primera instancia por 
el Juzgado Segundo de Pequeñas 
Causas y Competencia Múltiple y en 
cumplimiento de un mandato supe-
rior del Juzgado Segundo Civil del 
Circuito de Riohacha, luego de una 
inicial impugnación, simplemente le 

da un tiempo perentorio al gobernador encargado de La Guajira, José 
Jaime Vega Vence, para que suspenda el acto inicial y señale una nueva 
fecha para la rendición de cuentas en un lugar en donde 
se pueda garantizar la presencia de las comunidades.
Podría ser en el mismo salón Sierra Nevada del Centro Cul-
tural que tiene una capacidad para más de 500 personas y 
seguramente con toda la difusión que se le de por la pren-
sa hablada, escrita y en las redes sociales no asistirían 
200 personas.
Se anota que en el lugar que seleccione el gobernador 
designado, José Jaime Vega Vence, se ha podido compro-
bar con experiencias anteriores que las comunidades no 
le dan la importancia que esta clase de eventos amerita.
Hay que recordar que la acción de tutela que suspende, 
pero no tumba, el acto de rendición de cuentas que es por 
mandato de una ley de la República, fue presentada por el 
señor Alonso Colmenares Rodríguez, a la cual le procede 
el recurso de impugnación y la eventual revisión por parte 
de la Sala Quinta de Revisión de la Corte Constitucional.

La juventud pide pista con intenciones de 
poder aspirar a ser candidata a la Alcaldía 
del Distrito de Riohacha en las elecciones 
de octubre de 2023.
Se trata de la Administradora de Empresas 
de la Universidad de La Guajira, Karem Pa-
tricia Gómez Ávila.
Es especializada en Gerencia Pública y con 
un MBA de la Universidad del Norte.
Cuenta con una importante experiencia 
en el sector público. Fue funcionaria de la 
Universidad de La Guajira durante 10 años 
y cuatro años en la Alcaldía del Distrito de 
Riohacha como directora de la oficina de 
Mujeres, Juventud, Infancia y Adolescen-
cia.
Actualmente está haciendo un trabajo 
proselitista con las comunidades visitando 

los barrios, corregimientos y veredas con 
la finalidad de conocer su problemática en 
todas sus manifestaciones.
La joven profesional riohachera aseguró 
que en cuanto al tema de los avales, ha 
recibido propuestas de varios partidos 
políticos.
Sin embargo, con su equipo de trabajo 
conformado por hombres y mujeres, llega-
ron a la conclusión de no descartar la re-
colección de firmas con el aval del Consejo 
Nacional Electoral, pero en este momento 
no es un tema central; está enfocada en 
las propuestas al constituyente primario, 
porque sueña con sacar adelante y proyec-
tar a su ciudad, Riohacha,  una de las más 
antiguas de América, hacia un desarrollo 
sostenible en caso de que logre el favor 

popular en las urnas en el marco de las 
elecciones regionales del próximo año.
Se destaca que Karem Patricia Gómez 
Ávila, nace de una familia eminentemente 
política en el Distrito de Riohacha y el de-
partamento de La Guajira.
Es nieta de Ricardo Gómez Mengual, de 
grata recordación cuando por muchos 
años militó en el  Movimiento de Integra-
ción Liberal, MIL, al lado de Miguel Pinedo 
Barros, Esteban Bendeck Olivella, Nellit 
Abuchaibe Abuchaibe y José María Balles-
teros Salas.
También es sobrina de la ex diputada y ex 
presidenta de la Asamblea Departamental 
de La Guajira y exalcaldesa popular del 
hoy Distrito de Riohacha, Eira Gómez Van 
- grieken.

Si se realizará un Cabildo Abierto 
en el municipio de Maicao, orga-
nizado por un grupo de jóvenes 
con el liderazgo de Margarita 
Crespo Habib. Este evento de par-
ticipación ciudadana tendrá como 
fecha el 13 de noviembre del pre-
sente año.
Y podría ser en el interior de la 
sede de la Universidad de La Gua-
jira, en la ciudad fronteriza.
Sobre esta información ya se rea-
lizó el primer foro como mecanis-
mo de participación ciudadana 
y control social, precisamente, 

como antesala al Cabild Abierto 
denominado “Concejales a pu-
yengue”, por la seguridad, la con-
vivencia ciudadana y la juventud 
maicaera.
Es importante señalar que Mar-
garita Crespo Habib, aseguró que 
confía en que el pueblo maicaero 
respalde esta iniciativa que tiene 
el amparo constitucional y de las 
leyes.
Hay que señalar que los ediles de 
las diferentes comunas respaldan 
totalmente este Cabildo Abierto 
que cuenta con la certificación 

del cumplimiento de los requisitos 
constitucionales por parte de la 
Registraduría Nacional del Esta-
do Civil, luego de contabilizadas 
1.176 firmas de los cuales se to-
talizaron 827 firmas válidas.
Hay que recordar que quien lidera 
este Cabildo Abierto, Margarita 
Crespo Habib, es hija de Karina 
Habib, quien en vida fue secreta-
ria de Planeación y una gran líder 
política del municipio de Maicao, 
y que siempre luchó por los in-
tereses del pueblo maicaero sin 
distingo de clase social.

POLÍTICA

Un deportista y ahora concejal del Distri-
to de Riohacha, tiene serIas intenciones 
de aspirar a ser candidato a la Alcaldía 
del Distrito de Riohacha.
Su nombre: Charles Aguilar Medina.
Para tales efectos, ya inició su trabajo 
proseltista comenzando por su familia y 
luego en los barrios de la zona urbana 
para luego trabajar en la zona rural o 
sea en los 14 corregimientos de la capi-
tal de La Guajira.
El expresidente del Ayuntamiento Distri-
tal es Ingeniero de Sistemas, Magister 

en Informática Educativa y doctor en 
Ciencias Gerenciales.
Una de sus actividades principales ha 
sido la docencia por muchos años.
Teniendo en cuenta su militancia en el 
partido de la “U”, es factible que logre 
su aval para participar en las elecciones 
del 29 de octubre de 2023.
Dentro de su traginar político ha conta-
do siempre con el respaldo de su espo-
sa, Derelvis Brito Ibarra, quien es Admi-
nistradora de Empresas y Especialista 
en Finanzas. De esta unión nacieron: 

Sheyla y Saleth Aguilar Brito.
Cabe destacar que en estos momentos 
Charles Aguilar Medina, lidera una ini-
ciativa denominada ‘Vamos Riohacha’ 
que busca el sentido de pertenencia por 
esta tierra del Almirante José Prudencio 
Padilla. Con el esquema de construir un 
compromiso ciudadano con la comuni-
dad y promover acciones por una mejor 
calidad de vida en diferentes esferas 
familiar, social y comunitario en una ciu-
dad que supera los 300 mil habitantes.
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Manaure es un municipio  del 
departamento de La Guajira 
reconocido principalmente por 

contar con las salinas marítimas más 
importantes del país. Su cabecera ur-

bana tiene el núcleo de población más 
grande del desierto de La Guajira, así 
lo describe el importante sitio web Wi-
kipedia.
Historia

Manaure nació como un asenta-
miento nómada de indígenas. Los pri-
meros indicios de habitantes de origen 
europeo y mestizo se remontan al año 
1723 aproximadamente. De acuerdo 
a la tradición oral, Manaure debe su 
nombre al resplandor del Cacique Ma-
naure, que legó su nombre a este sitio. 
De acuerdo con las investigaciones rea-
lizadas, efectivamente en la vecina re-
pública de Venezuela existió un cacique 
indígena de la tribu caquetío con mucho 
prestigio, el cual respondía al nombre 
de Manaure; este indígena inicialmente 
se mostró muy amigable con los evan-
gelizadores, pero luego se enfrentó a 
los españoles y en 1821, luego de la 
Independencia, fue asesinado.

El municipio de Manaure fue 
creado mediante ordenanza 015 de 

1973, que comenzó a regir a partir del 
1 de octubre de 1974, fecha institucio-
nalizada para festejar el aniversario de 
Manaure. Este proyecto de ordenanza 
fue presentado por el hijo de Manau-
re y diputado Manuel Mengual Meza, y 
fue sancionado por Benjamín Armenta 
López, gobernador de La Guajira.
Geografía

Manaure posee un clima cálido 
tropical, refrescado por las brisas mari-
nas del noreste; permanece todo el año 
con temperaturas que oscilan entre los 
28 °C y los 38 °C. Debido a las altas 
temperaturas y a la intensidad de los 
vientos la evaporación es muy alta, los 
vientos del noreste ocasionan la época 
de mayor sequía, las lluvias son muy es-
casas y solo se presentan en los meses 
de mayo, junio, octubre y noviembre, 
las precipitaciones influidas por la di-
rección y velocidad de los vientos son 
cortas y fuertes, llegando a caer en al-
gunos lugares hasta 150 milímetros en 
un solo aguacero.

LA GUAJIRA

Belleza, riqueza, 
cultura y futuro    

Las salinas 
marítimas 

mas 
importantes 

del país

Manaure
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En general es una llanura plana 
pedregosa y suavemente ondulada, en 
la que predominan las dunas del litoral, 
las lagunas marinas, playones arcillo-
sos y salinas entre el Pájaro y Mayapo, 
sometidas a inundaciones prolongadas; 
entre Manaure y Ahuyama la costa se 
recorta en acantilados bajos las capas 
arcillosas que conforman la planicie de 
la Media y Alta Guajira.
Ecología

Manaure pertenece a la cuen-
ca del Caribe, donde sus corrientes de 
agua son en su mayoría arroyos carac-
terizados por su régimen esporádico o 
intermitentes: Pero con crecidas más 
largas y de intensidad media; en gene-
ral el municipio está rodeado por el mar 
Caribe y la cabecera municipal es atra-
vesada por el arroyo Limón para luego 
desembocar a orillas del mar Caribe. 
También presenta aguas subterráneas 
las que aprovechan los indígenas. El 
mar Caribe que bordea la costa, es la 
fuente más abundante de agua convir-
tiéndose no solo en generador de ali-
mentos sino como elementos primarios 
para la industria de la sal, base de la 

economía de esta región.vvv
Santuario de Flora y Fauna Los Flamencos

La quietud de los cielos azules y 
despejados de la península de la Guaji-
ra, zona desértica del nororiente colom-
biano, se ve interrumpida por arreboles 
de un rosado intenso que se disuelven 
en espirales sobre las lagunas del San-
tuario de Flora y Fauna Los Flamencos. 
Se trata de bandadas de flamencos, 
aves altas y esbeltas, cuyo plumaje ro-
sado fue, para los egipcios, la definición 
del color rojo. Los inmensos playones 
que extienden su manto blanco sobre 
buena parte del área protegida son el 
lugar de desove de tortugas marinas y 
no es raro encontrar en ellos una que 
otra enramada de hoja de palma, don-
de los Wayús guindan sus coloridas ha-
macas.

Esta área se caracteriza por ser 
una zona de mangles y de anidamiento 
de aves exóticas, especialmente el fla-

menco rosado. Se encuentra ubicada 
en el corregimiento de Musichi a 20 
minutos del casco urbano de Manaure. 
Se accede por una carretera destapada 
bordeando el mar.

El área protegida cuenta con una 
población aproximada de 1080 habi-
tantes, siendo el sector más poblado 
el caserío de Perico. Se encuentran las 
localidades de Boca de Camarones, 
Loma Fresca, Perico, La Y, Caricari, 
Puerto Guásima, Chentico, Tocoromana 
y Los Almendros, integradas en un 65 
% por miembros de la etnia Wayú; el 35 
% restante corresponde a la comunidad 
Alijuna que en su mayoría tiene nexos 
conyugales con las mujeres Wayú. La 
principal actividad económica de la po-
blación local es la pesca artesanal, en 
tanto que un grupo reducido de perso-
nas de la comunidad se beneficia del 
turismo, incrementado en los últimos 
años gracias a la divulgación de las be-
llezas escénicas del lugar. La actividad 
pesquera en las lagunas es estacional; 
se lleva a cabo de mayo a junio y de 
noviembre a febrero, cuando las con-
diciones climáticas son favorables por 
los dos períodos de lluvias. Otras activi-
dades son el pastoreo (cría de chivos y, 
en menor proporción, ganado vacuno), 
la recolección de sal en las lagunas y 
la elaboración de artesanías, oficio 
que básicamente desempeñan las mu-
jeres. La agricultura es escasa ya que 
las características áridas de la zona no 
facilitan el cultivo de productos para la 
comercialización, por lo que se limita a 
la siembra de pancoger en los períodos 
lluviosos.
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Producción de sal
En Manaure se encuentran las 

salinas marítimas más importantes 
del país en un área aproximada de 
4080,45 hectáreas. Las subdivisiones 
más importantes son:
•Área de evaporación, con un total de 
3633 hectáreas.
•Charca shorshimana; con 39,67 hec-
táreas; la cristalización y la cosecha la 
realizan los indígenas.
•Charca Manaure, con 30,45 hectá-
reas. Es un área de explotación meca-
nizada.
•La Nodriza, donde se encuentra la sal-
muera óptima para cargar los cristaliza-
dores, tiene un área de 92 hectáreas.
•Cristalizadores del área mecanizada, 
con 206,21 hectáreas.
•Cristalizadores del área artesanal, 
con 79,12 hectáreas.
Salinas de Manaure.
Playa en las Salinas de Manaure en La Gua-
jira Colombia.

La sal ha sido por décadas la 
columna vertebral de la economía en 

el municipio de Manaure (La Guajira) y 
una especie de oro blanco del que los 
pobladores (indígenas o no) se han va-
lido para levantar a sus familias, sien-
do hasta el año 2009 el productor del 
70 % de la sal que se consumía en el 
país. Entre 1992 y 2002 se produjeron 
4.4 millones de toneladas de sal cruda, 
cristalizada y sin lavar, en Colombia, de 
las cuales las salinas de Manaure pro-
dujo el 63.1 % del total, y el 95,4 % de 
las salinas marítimas.

La explotación de la mina estuvo 
desde 1970 hasta 2004 en manos del 
Estado, hasta que el Gobierno le entre-
gó la empresa a tres asociaciones indí-
genas y a la Alcaldía, que crearon una 
sociedad de economía mixta llamada 
Salinas de Manaure (Sama Ltda.). La 
única condición para entregarles todos 
los activos, avaluados en casi $100 mil 
millones, era contratar a un operador 
privado que sacara adelante el negocio 
y mantuviera la producción, que para 
entonces estaba cerca de las 500 mil 
toneladas anuales. Mientras cumplían, 

estarían bajo la supervisión de un comi-
té de vigilancia dirigido por el Gobierno. 
La idea de la cesión era que las ganan-
cias se destinaran a satisfacer las nece-
sidades de los wayúu de la zona.
Al finalizar el año 2012, aún no había 
sido contratado un operador privado, y 
en medio de los diversos enfrentamien-
to, en los últimos tres años la compa-
ñía no ha producido un gramo de sal y 
se ha dedicado a comercializar las re-
servas que quedaron de tiempos más 
prósperos vendiendo en el año 2011 
tan solo 136 mil toneladas.

El panorama actual, según los 
habitantes, es devastador. Las charcas 
de producción están secas, desapare-
cieron las gigantescas montañas de sal 
que alguna vez fueron atractivo turísti-
co, y dicen que los recursos de las ven-
tas de las reservas no se ven. Hoy que-
dan pequeños montículos de sal y en 
el pueblo un mal sabor por la debacle 
en la empresa que fue su orgullo. Han 
sido los propios indígenas wayúu los 
que han criticado a quienes los repre-
sentan en la compañía y aseguran que 
los malos manejos se ven reflejados en 
la mala situación económica que vive el 
pueblo.
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¡Manaure
tiene
futuro!

RAFAELRAFAEL
ZUÑIGA DUARTEZUÑIGA DUARTE

Por Rita Pimienta
Directora
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Los jóvenes estamos lide-
rando grandes espacios en la 
actualidad guajira, esta genera-
ción se ha levantado con entu-
siasmo, convicción y determina-
ción a lograr sus sueños, pero 
lo más importante, a trabajar 
por La Guajira, un territorio que, 
desde pequeños, vimos que es-
taba enmarcado por la desidia 
y el abandono, lo que en parte 
ha sido un impulso para la re-
novación de nuestras mentes y 
el deseo de trabajar a lo bien, 
por nuestro departamento. 

Con el propósito y la necesi-
dad de escribir nuevas historias 
y cambiar el rumbo de nuestra 
amada guajira, hemos partido 
a otras ciudades, incluso paí-
ses, a prepararnos académica-
mente y vivir experiencias que 
amplíen nuestra cosmovisión 
para luego, aplicarlo en ideas, 
proyectos y gestiones aquí en 
nuestra tierra.

Lo anterior, lo escribo en 
plural y en primera persona, 
incluyéndome, porque es mi 
caso, pero también el de mu-

chos otros 
jóvenes que 
han marcado 
con firmeza y 
convicción un ca-
mino de éxito, el cual re-
correrán, pero enfocados 
al beneficio de sus comu-
nidades, como es el caso 
de Rafael Zuñiga Duarte, 
quien meritoriamente es 
la portada de nuestra edi-
ción No. 19.

Un joven encantador, 
que cuando sonríe, es 
imposible no percibir 
su nobleza, carisma, 
bondad, seguridad 
y un elemento muy 
importante: HUMANI-
DAD.

Rafael, es un jo-
ven manaurero, pro-
veniente de una fa-
milia wayuu, (del clan 
ARPUSHANA), que, a 
pulso y valores, hizo 
de él un gran profesio-
nal y una persona que 
le apasiona servir.
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Prepárese con una tasa de 
café o bebida favorita para cono-
cer lo que conversando con Ra-
fael Zuñiga, pude conocer de su 
vida, proyectos e historia:

R.P / ¿Qué profesión tie-
nes y cómo inició tu vida la-
boral en el departamento?

R.Z / Soy Ingeniero Químico, 
graduado en el año 2010. Espe-
cialista en Gerencia de la Univer-
sidad Sergio Arboleda, Especialis-
ta en Gobierno y Gestión Publica 
de la ESAP y actualmente estoy 
cursando un pregrado en Dere-
cho. Mi vida laboral inició en COR-
POGUAJIRA, justo despues de gra-
duarme como ingeniero. En esta 
entidad, estuve encargado del 
plan de ordenamiento de recur-
sos hídricos, labor que alternaba 
con la docencia. 

Ejerciendo como Docente, y 

cursando mi especialización en 
Gerencia Integral de la Calidad, 
decidí radicarme en Bogotá, con 
las aspiraciones de insertarme 
en el campo laboral, que me per-
mitiera ejercer mi profesión, y de 
esta manera poner en práctica mi 
formación posgrado. 

Esta decisión como muchas 
en mi vida, significó asumir el 
riesgo de abandonar lo seguro por 
perseguir una meta. Estando en 
Bogotá, fui vinculado al Ministe-
rio de Educación Nacional, como 
miembro del equipo de calidad. 
Poco tiempo después, escalé, 
y fui nombrado enlace departa-
mental del MEN para La Guajira, 
asumiendo la responsabilidad de 
la ejecución de las estrategias de 
educación para los Centros Edu-
cativos y Etnoeducativos; es así 
como inició mi vida en el ámbito 
público. 

R.P / ¿Cómo tomas la decisión 
de saltar a la política y por qué?

R.Z / Estar de cerca a las necesida-
des y problemas de las comunidades, 
constituyó en mí el primer impulso que 
me llevara a pensar en hacer parte de 
los escenarios en los que se toman las 
decisiones que impactan directamente a 
estas comunidades. 

Fue así cuando en febrero de 2015, 
decido renunciar al cargo que ostenta-
ba en la Escuela Normal de Uribia, para 
postularme al Concejo del Municipio de 

Manaure. 
Con el apoyo de mi familia, amigos y 

los jóvenes que formaban parte de la Or-
ganización de Ideas Sociales – ODIS, re-
sulté electo para el periodo 2016-2019. 
En atención a que muchas de las gestio-
nes y proyectos no lograron concretarse 
durante el periodo en mención, decidí 
poner en consideración de quienes siem-
pre me apoyaron, mi intención de aspirar 
nuevamente a esa curul y fue así como 
logramos la reelección para el periodo 
2020-2023.

R.P / Eres un joven que se ha 
destacado en los cargos que ha 
ocupado, ¿cuéntanos un poco 
más de estas experiencias y cómo 
las asociaste con tu vida y las ne-
cesidades de tu pueblo wayuu? 

R.Z / La experiencia en el MEN me 
permitió llegar a ocupar los cargos de 
Coordinador Académico del Centro Etnoe-
ducativo No. 13 de Riohacha, Director de 
Primera Infancia del Municipio de Albania, 
y Asesor del ciclo profesional de la Escuela 
Normal de Uribia. 

Mientras ocupaba los cargos anterior-
mente mencionados, constaté las realida-
des que afrontaban mis connacionales, 
especialmente los pertenecientes a la 
población Wayuu, mi etnia, necesidades 
que en muchas ocasiones me tocó vivir en 
carne propia. 

Rafael Zuñiga, recibiendo su título como especia-
lista de la Universidad Sergio Arboleda en Bogota.

Rafael Zuñiga, exconcejal de Manaure en dos períodos consecutivos.
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Además, lideré y apoyé diversas 
gestiones cuyo propósito fuese la aten-
ción a la primera infancia, adultos ma-
yores y población en condición de dis-
capacidad de nuestra localidad. Gesté 
también la realización del primer Foro 
Internacional de la Sal, logrando con-
centrar a importantes representantes 
de diferentes países dedicados a la 
explotación de este material. 

R.P / ¿Cómo tomas la de-
cisión de renunciar a tu curul 
como concejal y por qué?

R.Z / El 31 de diciembre del 2021 
presenté mi renuncia a la curul que 
ostentaba en el Concejo del Municipio, 
convencido que, desde otro escenario, 
seguiremos construyendo y aportando 
a Manaure, porque la política me ha 
enseñado que en estos espacios hay 
que renovar para poder avanzar. 

R.P / ¿Cómo fue para ti lograr abrirte camino en la políti-
ca sin venir de una casa política tradicional, no contar con 
padrinos políticos de renombre y ser un joven wayuu 
proveniente de la zona rural del municipio?

R.Z / Sin duda la falta de oportunidades a los jóvenes Gua-
jiros es un gran obstáculo para crecer profesional y política-
mente. Soy un joven indígena wayuu del clan Arpushana, que 
se formó profesionalmente con la visión de poder servir a mi 
comunidad, e incidir positivamente en las aspiraciones y 
proyecciones de quienes me rodean. Sin embargo, no todo 
resultó como fue planeado, toda vez que fueron innumera-
bles los obstáculos que se presentaron en el camino, difi-
cultando el anhelo de servir a mi territorio. Pese a ello, y 
gracias a mi determinación, decidí por varios años ejercer 
mi profesión por fuera del departamento de La Guajira, 
pero nunca desechando el sueño de regresar y servir a la 
tierra que me vio nacer. 

Habiendo prestado mis servicios por más de dos años 
al Ministerio de Educación Nacional, regreso a La Gua-
jira. Las oportunidades que se me presentaron, a saber 
Coordinador Académico del Centro Etnoeducativo No. 13 
de Riohacha, Director de Primera Infancia del Municipio de 
Albania, y Asesor del ciclo profesional de la Escuela Nor-
mal de Uribia, fueron gracias a los logros alcanzados en 
el Ministerio de Educación Nacional. Abrirme campo en el 
ámbito político en el Municipio de Manaure fue sin lugar 
el mayor desafío. No proceder de una casa política tradi-
cional, no contar con un padrino político de renombre, ser un 
joven wayuu proveniente de la zona rural del municipio, bastaron 
para que en un inicio el electorado no diera crédito al proyecto. 

“Soy un joven indígena wayuu del clan
Arpushana, que se formó profesionalmente con 

la visión de poder servir a mi comunidad”.

 - Rafael Zuñiga Duarte
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PORTADA

Rafael Zuñiga Duarte, acompañado de Keilin Ríos, presidente 2021 de la 
JCI Wayma, momentos en que recibió el premio TOYP como el joven más 
sobresaliente de La Guajira en asuntos políticos y gubernamentales.

R.P/ Después de conocer tus obstácu-
los, cuéntanos qué ha sido lo bonito, po-
sitivo, incluso háblanos de los honores y 
premios que has recibido

R.Z / Lo más bonito de todo es poder servir, que 
la gente te llame a pedir apoyo, gestiones y poder 
realizarlas a favor, es muy gratificante.

Algo bonito que siempre recordaré en que gesté 
la realización del primer Foro Internacional de la Sal, 
logrando concentrar a importantes representantes 
de diferentes países dedicados a la explotación de 
este material. En el año 2018 recibí la condeco-
ración “Cristal de la Sal”, por parte de la Alcaldía 
Municipal, que destaca el aporte realizado al desa-
rrollo del Municipio de Manaure. En el año 2017 fui 
distinguido como “Joven del Año”, en el marco del 
1er Encuentro de Jóvenes Indígenas de Paz y este 
año, de hecho, recientemente recibí el premio TOYP 
como el joven más sobresaliente de La Guajira en 
asuntos políticos y gubernamentales, el cual es en-
tregado por la Cámara Junior Internacional JCI.

R.P/ ¿Qué características o cualida-
des te describen como líder?

R.Z / Soy una persona con carácter y determi-
nación, solidario, responsable, empático, perseve-
rante y proactivo.

23Sábado, 29 de octubre de 2022
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PORTADA

3. ¿Has liderado algún pro-
yecto o programa? Cuántas 
personas te han acompañado 
en tu iniciativa y cuál es el im-

pacto generado?
R.Z / Lideré las estrategias de 

formación a docentes de los Centros 
Educativos y Etnoeducativos en la 

zona rural del Departamento de La 
Guajira. Así mismo, he coordinado 
la ejecución de programas del ICBF 
como 1000 días para cambiar el 
mundo, modalidad esta desarrollada 
para la atención a la población de la 
primera infancia en riesgo de des-
nutrición; centros de recuperación 
nutricional, programas de atención 
integral a la primera infancia, al adul-
to mayor y personas en condición de 
discapacidad; todos estos ejecuta-
dos en los municipios de Manaure, 
Maicao y Uribia en el Departamento 
de La Guajira, y Pueblo Bello en el 
Departamento del Cesar. Para estas 
iniciativas me han acompañado alre-
dedor de 210 profesionales de dife-
rentes áreas. Con la ejecución, se ha 
impactado directamente a más de 
6.200 personas beneficiarias, que 
comprende niños, niñas, adolescen-
tes, mujeres gestantes, madres lac-
tantes, y adultos mayores.

4. ¿Qué opinan tus colabo-
radores de tu liderazgo?

R.Z / En las reuniones de rutina 
que convoco, a las cuales hemos de-
nominado “Grupo de Estudio y Traba-
jo – GET”, les consulto a mi equipo 
de apoyo acerca de la percepción 
que tiene de mi como líder. Han ma-
nifestado que me relacionan como 
un líder preocupado por su equipo 
de trabajo, que los motiva, impulsa y 
apoya a cada día dar la mejor versión 
de si, y que los escucha.

5. ¿Cuáles lecciones importan-
tes has aprendido de tus principa-
les aciertos y errores?

R.Z / La mejor lección que he apren-
dido de los aciertos, es no temerles a los 
retos que me coloca la vida. Ser osado y 
arriesgado, sin temer a las diferentes si-
tuaciones que puedan derivarse. De los 
errores aprendí a no ser tan confiado, a 
ser más precavido, porque no todas las 
personas llegan a nuestra vida con la in-
tención de apoyar, construir o beneficiarte.

6. ¿Qué consejos le darías a un 
joven que desee destacarse como 
líder?

R.Z / Que no teman, para lograr los 
propósitos trazados hay que tener la va-
lentía que el mundo le resta a las perso-

nas. Hay que permanecer en cons-
tante formación académica para 
brindar un liderazgo calificado y 
acorde a los retos que impone la 
sociedad. El mundo esta ávido de 
líderes comprometidos con las cau-
sas y necesidades del pueblo 
que los rodea y apoya, 
está urgido de líde-
res que sueñen y 
trabajen por lograr 
una real transfor-
mación social, 
que impacte el 
núcleo de cada 
familia, de cada 
cultura y de 
cada nación.

Rafael Zuñiga Duarte ha liderado programas y estrategias importantes en 
el departamento de La Guajira.
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7. En una frase, contéstame 
las siguientes preguntas:

¿Qué te da miedo? No contar con 
el apoyo mi familia.

¿Cuál ha sido tu mayor tentación? 
Ser candidato a las elecciones atípicas 
a la Alcaldía del Municipio de Manaure 
en el año 2022.

¿Qué te apasiona? La vocación del 
servir.

¿Cuál es tu mayor anhelo? Ser Al-
calde del Municipio de Manaure.

¿Cuál ha sido tu mayor locura? Re-
nunciar a la estabilidad laboral que me 
brindaba el Ministerio de Educación 
Nacional para quedarme en La Guaji-
ra, a trabajar con la gente.

¿Cuál ha sido el error que más re-
cuerdas? Confiar en la gente aún sin 
conocer sus verdaderas intenciones.

¿De qué te arrepientes? De nada. 
Pienso que las muchas o pocas cosas 
adversas que nos suceden en la vida 
deben ser tomadas para edificar los 
grandes logros.

R.P/ ¿Qué opinas de la fra-
se “servir a la humanidad es la 
mejor obra de una vida”?

R.Z / Esta frase me es de mucha 
inspiración porque va de la mano con 
todo el trabajo que he realizado en los 
programas que he manejado como lo 
son en juventud, primera infancia, po-
blación víctima, adulto mayor, y traba-
jos en centros Etnoeducativos, donde 
he puesto a prueba mi vocación de 
servir desde diferentes perspectivas.

A Rafael, le agradezco inmensamente su disposición y tiempo 
para conocerlo más; luego de nuestra conversación y conocer tes-
timonios de varios habitantes del municipio salinífero, es meritorio 
resaltar la labor que ha venido realizando en las diferentes comu-
nidades, el impacto generado logrando la articulación con diferen-
tes entidades tanto de orden nacional como territorial, abordando 

e incidiendo en sectores poblacionales como juventud, primera 
infancia, adulto mayor y población en condición de discapacidad, 
me llevan a concluir que en manos de este joven preparado, lleno 
de valores y principios, que a pulso de trabajo y honradez se ha 

abierto un camino de sueños cumplidos:

¡Manaure tiene futuro!

PORTADA

La frase “servir a la
humanidad es la mejor 

obra de una vida” me es 
de mucha inspiración. 

Rafael Zuñiga acompañado de integrantes de la Plataforma Municipal de Juventudes.
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Matrimonio católico en Roma

María Camila Orozco
un sueño hecho realidad para la presentadora guajira

María Camila Orozco

María Camila Orozco y Ser-
gio Ramírez tienen una fas-
cinante historia de amor que 
acaba de sellarse con la crista-
lización de un sueño de ambos: 
matrimonio católico en Roma.

Más enamorados que nun-
ca, así lució la pareja desde las 
calles de Roma y en la iglesia 
donde dieron el si más impor-
tante de sus vidas, el si ante 
Dios. 

Esta relación que inició en 
el año 2020 cuando se vivía 
plena pandemia, se consolida 
cada vez más. El respeto, amor, 
dedicación y complicidad, han 
sido las claves para que este 
amor trascienda con el tiempo.

En una pasada edición de 
nuestra revista compartimos 
con nuestros lectores la boda 
por lo civil de la pareja, donde 
la presentadora de Zona Fran-
ca abrió su corazón para contar 
detalles de su matrimonio con 
el empresario Sergio Ramirez.

Maria Camila Orozco Bece-
rra es una mujer inspiradora, 
encantadora y muy inteligen-
te. Conquistó los corazones 
de millones de televidentes en 
su paso por Noticias Caracol,

SOCIALES
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también es muy amada por su familia 
y valorada por sus amigos por ese gran 
corazón que posee y la alegría que 
siempre irradia.

Estos atributos propios de la mujer 
guajira, fueron los que cautivaron al 
empresario bogotano Sergio Ramírez 
Corredor, con quien contrajo nupcias 
por lo civil el 20 de marzo de 2021 en 
una ceremonia intima, familiar y soña-
da, en el Club Valledupar. 

El pasado 25 de octubre, se vol-
vieron a casar en Roma, por la iglesia. 
Sergio, el afortunado que logró con-
quistar el corazón de esta aguerrida 
y talentosa mujer, tiene 42 años, es 
empresario, profesional en adminis-
tración de empresas, con un MBA en 

Administración de Empresas. 
Se desempeña en estructuración 

financiera para empresas privadas y 
del Estado. 

Maria Camila, con una sonrisa de 
extremo a extremo y con ojos de mujer 
enamorada, nos contó detalles inédi-
tos de su relación, la cual surgió en 
plena pandemia y ha llenado las vidas 
por completo, de cada uno. Conversa-
mos con ella y esto nos contó:

¿Cómo se conocieron?
Nos conocimos para esta época cuan-
do arrancaba la pandemia, porque él 
y mi cuñado Hollman Ibáñez, el espo-
so de Rosalin, mi hermana, hicieron el 
curso de oficiales de la reserva de la 

policía nacional. Hollman que es abo-
gado especialista en derecho electo-
ral, invitó a Sergio a la casa, cuándo 
aún no iniciaban los confinamientos 
obligatorios. Ahí nos conocimos un fin 
de semana, él empezó a ir todos los 
fines de semana porque estaba com-
pletamente solo en su apartamento 
que quedaba solo a cuadras de mi 
casa, nunca me llamó la atención, 
nunca hubo ningún tipo de interacción 
diferente al trato normal entre amigos 
o conocidos, pero siempre había como 
esos comentarios sanos de: “bueno él 
está soltero, tú estás soltera, ¿ustedes 
dos qué?” (Expresó entre risas).

¿Cómo inició la relación?
En los momentos más críticos de la 
pandemia, casi cinco meses después 
de habernos conocido, tuvo un gesto 
conmigo y con mis compañeros de 
trabajo en Caracol y nos regaló unas 
máscaras para protegernos, sobre 
todo quienes estaban en la calle ha-
ciendo reportería, yo le escribí a dar-
le las gracias y ese fue el primer clic 
(entre risas), como la primera vez que 
conversamos los dos, aunque fue por 
teléfono, pues fue la conversación 
privada, ya que siempre que iba a mi 
casa pues estábamos en compañía de 
mi hermana, de su esposo o del bebé.

¿Cómo fue la primera cita?
Luego del contacto, por agradecerle 
el gesto de las máscaras de bioseguri-
dad, estuvimos hablando durante tres 
días por WhatsApp y me pareció que 
era un tipo interesante y conversar con 
él era divertido, era muy amena la con-
versación con él.

Curiosamente, ese fin de semana 
no estaba invitado a la casa y me dijo 
que qué iba hacer, yo le dije que iba 
a ir a un centro comercial que quería 
como despejarme, yo llevaba casi cin-
co meses sin salir de la rutina o sea 
trabajo casa, casa trabajo. Entonces 
me acompañó y fuimos a un centro 
comercial. 

Antes de ir al Centro Comercial, 
confieso que había como cierta inco-
modidad de mi parte, de hecho, se 
lo manifesté a mi familia porque me 
sentía incómoda, yo no quería una re-
lación y de hecho se lo hice saber a él 
en su momento, (entre risas). Bueno 
el tema fue que fuimos al centro co-
mercial y antes de salir yo le dije a mi 
hermana creo que tengo problemas, 
porque siento que me gusta que me 
atrae y voy a ver qué pasa, [expresó 
entre risas Maria Camila].

SOCIALES

La pareja de recién casados con el sacerdote que los casó en Roma, Italia.
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Salimos fuimos al centro comer-
cial compré lo que tenía que comprar, 
de regreso me invita a dar una vuel-
ta por la Sabana, acepté y llegamos 
a un lugar donde él tiene un criadero 
de peces a echarle comida, y cuando 
llegamos al sitio, como que antes de 
bajarme del carro sentí como un vacío 
en el estómago y me dije a mi misma: 
estás fregada [expresó entre risas].

¿Cuáles fueron los temas de 
conversación de la primera 

cita?
La situación antes de salir era tan difí-
cil porque yo nunca había estado sola 
con él, que cuando salí de la casa yo 
le escribí a Rosalin, mi hermana, “me 
preocupa porque no sé de qué voy 
a hablar con él, o sea el trayecto de 
ida es largo y sin contar el de regre-
so”; Pero pues siempre hubo tema de 
conversación, hablamos de mí y de mi 
familia, de mi profesión, de él, de su 
familia y de cómo arrancó creando su 
empresa.

Cuando veníamos de regreso, en 
la vía Chía - Bogotá, veníamos es-
cuchando música de Juan Gabriel y 
le dije: “qué rico tomarnos un vino y 
seguir hablando”; efectivamente así 
lo hicimos, recogimos a mi hermana 
para hacer una diligencia, compramos 
el vino, regresamos a la casa, nos 
empezamos a tomar el vinito con mi 
hermana y ella nos abandonó [entre 
risas], nos dejó ahí solos, nos pusimos 
a hablar, nos tomamos tres botellas 
de vino y de repente me dice: “yo no 
me imagino a un hombre cayéndote, 
porque él decía que yo era muy seria, 
que era muy cortante muy distante y 
bueno en respuesta yo le di un beso” 
[entre risas], ¡mentiras! la verdad no 
me acuerdo, no recuerdo si yo fui la 
que le di el primer beso, pero sí re-
cuerdo que nos besamos tanto, que 
cuando nos estamos besando le dije: 
“creo que esto tomó otro rumbo, te tie-
nes que ir para tu casa” [entre risas].

Antes de irse me invitó a desayu-
nar, yo le dije que si. Al día siguiente 
me recogió, desayunamos y me pre-
guntó si me acordaba de lo que había 
pasado, yo le dije que por supuesto y 
me pregunto qué pensaba: “le expre-
sé que me sentía tranquila que esta-
ba cómoda y bueno... desde entonces 
somos novios”, expresó Maria Camila 
con una profunda sonrisa de enamo-
rada en su rostro. 

SOCIALES
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¿A partir de ese momento, 
cómo fue el noviazgo y 

cómo te propuso
matrimonio?

Desde ese momento no nos 
hemos separado ni un solo día, 
creo que únicamente nos se-
paramos los tres días antes de 
casarnos que yo viajé primero 
a La Guajira para apersonarme 
de los detalles de la boda civil.

El 31 de diciembre del 2020, 
en presencia de mi familia, era 
la primera vez que él iba a La 
Guajira y la primera vez que 
estaba en contacto y presente 
con mis papás, me propuso ma-
trimonio.

Le dije que si, sin pensarlo 
dos veces, Sergio es un hombre 
maravilloso, es espontáneo, es 
un increíble papá, tiene una 
niña de 11 años, es un hijo ma-
ravilloso y un esposo  soñado.

Desde el 31 de diciembre 
comenzamos a planear la boda, 
siempre pensamos en la pande-
mia como el obstáculo principal 
porque nuestros papás son ma-
yores y estaban en riesgo por el 
virus, entonces decidimos que 
íbamos a hacer una ceremonia 
civil íntima y familiar, no sola-
mente por el covid-19, sino por-
que queríamos hacerlo de esa 
manera y así lo hicimos.

SOCIALES

Maria Camila orozco, lució un vestido de la diseñadora guajira Martha 
Arredondo.
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Uniguajira ocupó el 
segundo lugar a nivel 
nacional en gestión de 
proyectos de regalías

De acuerdo a los resultados del 
segundo trimestre del 2022 
publicados por la Dirección 

Nacional de Planeación, la Universidad 
de La Guajira ocupa el segundo lugar 
frente a 271 entidades colombianas 
similares, en la medición del Índice 
de Gestión de Proyectos de Regalías 
(IGPR), al obtener un puntaje de 99,7 
en comparación con el promedio a nivel 
nacional de 68,3.

Este resultado demuestra la 
eficiencia de la Alma Mater en los 
procesos de ejecución, seguimiento 

y control de los proyectos aprobados 
con recursos del Sistema General 
de Regalías (SGR), donde se evalúa 
el cumplimiento de las obligaciones 
legales y las metas programadas 
además de analizar las contrataciones y 
los presupuestos para finalmente medir 
la eficiencia, eficacia y el rendimiento 
en la ejecución de los proyectos.

Según explica Yamile Maestre, 
coordinadora de Consultorías de 
Uniguajira, “esta calificación es un 
reflejo de la capacidad administrativa 
que posee la institución para llevar a 

cabo proyectos que impulsen la ciencia 
y la tecnología y, al mismo tiempo, sean 
altamente relevantes para la obtención 
directa de financiación”.

EDUCACIÓN

A la Alma Mater 
le evaluaron la 

administración de 3 
proyectos que están en 

estado de ejecución
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Cabe resaltar que a la Alma Mater 
le evaluaron la administración de 
3 proyectos que están en estado 
de ejecución, uno direccionado a 
estudios de maestrías y doctorados 
a nivel nacional e internacional para 
profesionales guajiros y los otros dos 
relacionados al fortalecimiento de 
la investigación, la innovación y el 
desarrollo tecnológico a través de la 
formación de capital humano de alto 
nivel y el fortalecimiento del Sistema 

Integrado de Laboratorios (SILAB).
Asimismo, se destaca que a nivel 
departamental la Universidad de La 
Guajira también ocupó el segundo lugar 
con un rango de desempeño excelente. 
Se la comparó con organizaciones 
como la Cámara de Comercio de La 
Guajira, Corpoguajira, la Empresa de 
Acueducto, Alcantarillado y Aseo de 
Dibulla S.A.S, el departamento de 
La Guajira y varios municipios como 
Maicao, Villanueva, Manaure, Uribia y 

San Juan del Cesar.
De esta forma, Uniguajira continúa 
demostrando su compromiso e interés 
en aportar proyectos y programas 
orientados a la ciencia, la tecnología 
y la innovación para el desarrollo 
académico y social a nivel regional y 
nacional. Además de reafirmar su buena 
gestión frente a las convocatorias de 
financiación en las que participa.

 

Uniguajira pasó de 9 al 2 puesto a nivel nacional entre entidades de Capacidad Institucional 2. 

EDUCACIÓN
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Inauguran primer 
laboratorio híbrido para la 
generación de energía en 

La Guajira

En el marco de la socialización de 
resultados del Programa Energéti-
ca 2030, se inauguró en la Univer-

sidad de La Guajira un laboratorio móvil 
para la generación de energía a partir 
de gasificación de biomasa y energía 
solar fotovoltaica. La finalidad de esta 
tecnología es funcionar como herra-
mienta de apoyo para la realización de 
investigaciones relacionadas con la ob-
tención de energía, que adelanten los 
docentes, estudiantes y graduados de 
la Alma Mater.

Se destaca que la movilidad del la-
boratorio representa una ventaja frente 
el interés institucional de facilitar el uso 
de este sistema en zonas que estén 
afectadas por desastres o donde no 
haya energía disponible y se requiera 
de manera urgente. Esta planta piloto 
es la primera del departamento con 

estas características y el primer gasifi-
cador de biomasa que se tiene en La 
Guajira.

En este sentido, Uniguajira y la Uni-
versidad Nacional- Sede Medellín, insti-
tución con la que trabaja en conjunto, 
emplearán este espacio para el desa-
rrollo de un nuevo proyecto que pre-
sentaron y resultó seleccionado en la 
Convocatoria 890 de Minciencias, me-
diante el cual se busca la gasificación 
y biodigestión a partir del aprovecha-
miento de residuos de podas y alimen-
tos de los restaurantes para generar 
energía.

“Tenemos muchas zonas verdes en 
las que realizan podas. Si no se com-
posta o se hace uso correcto, se des-
componen y producen metano, gas de 
efecto invernadero 28 veces mayor que 
el CO 2. Nosotros queremos capturar 

estos residuos para producir electrici-
dad o gas para cocina, con lo que se 
generará CO 2 y reducirá ese impacto 
de 28 veces. Hay que decir que el CO 
2  de biomasa se considera un carbono 
neutro y biogénico y no una emisión”, 
puntualizó Carlos Ceballos Marín, do-
cente e investigador del proyecto.
Por otro lado, la creación de este dis-
positivo no ha sido lo único que salió 
del Programa de Energética 2030, 
sino que además la universidad ha 
obtenido formación para estudiantes y 
docentes, dos de los que actualmen-
te están haciendo pasantía en Chile y 
España. Adicional al primer proyecto 
inmediato, se realiza una tesis docto-
ral en producción de carbón activado 
y otra de nano estructuras de carbono, 
dos temáticas para investigaciones a 
futuro.

EDUCACIÓN
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La Guajira es una parte importante 
para la generación de energía sosteni-
ble a partir de fuentes solar y eólica, 
pero es necesario aprovechar otros 
recursos. “El departamento tiene la 
ventaja del sol y el viento, pero cuenta 
con un potencial muy importante de 
biomasa hacia el sur, la zona más po-
blada y productiva. En este momento 
trabajamos con el gasificador con resi-
duos del sector arrocero en Fonseca y 
planeamos traer desechos agroindus-
triales de la parte norte del Magdale-
na. La idea es poder continuar con esa 
línea de investigación aquí en la Alma 
Mater”, complementó Ceballos Marín.

Cabe recordar que la socialización 

de resultados del programa Energéti-
ca 2030 incluye varios proyectos en-
focados en visionar el escenario ener-
gético del país para los ochos años y 
dispone de trabajos relacionados con 
generación de energía, políticas, mer-
cados, construcciones sostenibles, 
movilidad eléctrica, regulación y dos 
programas específicos: el social y de 
fortalecimiento institucional.

“El reto es bastante grande para la 
universidad en cuanto a la transición 
energética. El departamento todavía 
tiene el mayor potencial, incluido el 
carbón que no se puede dejar de usar 
de un día para otro, ya que este proce-
so inició hace 10 años para su trans-
formación. Ojalá el gobierno se acer-
que mucho más a los ecosistemas de 
Energética 2030 y SÉNECA porque el 
futuro del país está ahí”, afirmó Víctor 
Pinedo Guerra, ex vicerrector de inves-
tigación y extensión de Uniguajira.

Asimismo, Farid Chejne Janna, do-
cente de UNAL Sede Medellín, agre-
gó que “si se quiere promover el co-
nocimiento en algo tan complejo, no 
se puede hacer de forma individual. 

Cuando se trabaja en conjunto se ofre-
cen diferentes visiones, lo que permite 
generar resultados de manera mucho 
más efectiva”.

Igualmente, la directora de la Di-
rección de Investigaciones de la Uni-
versidad de La Guajira, Sulmira Me-
dina Payares aseguró que “gracias 
a la formación de los jóvenes ya no 
tendremos desconocimiento sobre 
eficiencia energética en el futuro, sino 
experiencia y dominio sobre la temáti-
ca. La labor cumplida se refleja en los 
productos de investigación y en el pro-
ceso para el logro de la acreditación a 
través de indicadores, publicaciones 
en medios importantes y rankings, lo 
que se ha conseguido por el trabajo 
conjunto”.

A la jornada asistieron docentes y 
directores de proyectos de Energética 
2030, entre los que se encontraron 
Ernesto Pérez González, Ana Escudero 
Atehortúa, Marlon Bastidas Barranco y 
Jader Alean Valle, así como el rector de 
Uniguajira Carlos Arturo Robles Julio y 
el vicerrector de investigación y exten-
sión, Carlos Mario Márquez López.

Rector de Uniguajira, Carlos Robles Julio e investigador del UNAL Sede Medellín, Farid 
Chejne Janna en la inauguración del laboratorio. 

EDUCACIÓN



34Sábado, 29 de Octubre de 2022

Pastor Vacuna, un joven wiwa Pastor Vacuna, un joven wiwa 
que sobresale en el Ejércitoque sobresale en el Ejército

Es un soldado regular activo del Batallón Cartagena.Es un soldado regular activo del Batallón Cartagena.

Prestar el servicio militar durante años se ha 
convertido en la oportunidad para miles de jóvenes 
de superarse y encontrar un espacio de formación y 
orientación para sus vidas. Ese es el caso de Pastor 
Vacuna Segundo, un joven indígena de la etnia 
Wiwa, residente en el sector de Campana, 
jurisdicción del municipio de Dibulla.

Para él, haber ingresado al Batallón 
Cartagena es una oportunidad que le va 
a permitir ayudar a su familia: “acá tengo la 
posibilidad de estudiar y realizar cursos que me 
pueden servir para mi diario vivir; en casa 
somos 7 hermanos, yo soy el 4 y mi mayor 
meta es ayudarlos a todos a salir adelante”, 
expresa el joven soldado.

Pastor afirma que desde que está en 
el Ejército ha aprendido muchas cosas, y la 
principal es a valorar las cosas que por alguna razón antes no 
valoraba: “me siento orgulloso de estar acá, por un momento 
pensé que no me iban a aceptar por ser Wiwa, pero fue todo lo 

contrario; acá estoy bien, comparto con 
mis amigos; cuando tengo la oportunidad  
puedo ver a mi madre”.

Su vocación militar no es por 
casualidad, pues Pastor cuenta que 
desde pequeño  veía a los soldados  
patrullando por la serranía y siempre le 
manifestaba a su madre que quería ser 
un militar de Colombia: “yo siempre quise 

colocarme este camuflado para ver que 
se sentía, y hoy mi gran deseo es seguir 
como soldado profesional y servirle a mi 
patria”, manifiesta.

Actualmente Pastor es un soldado 
regular orgánico del Batallón de Infantería 
Mecanizado No.6 Cartagena,  ubicado en 
la ciudad de Riohacha, y cada mañana se 
levanta con la misión de brindar seguridad 

al pueblo colombiano, desde las diferentes 
operaciones y misiones encomendadas.

DESTACADO
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Empezó la carrera para las

Imagen de referencia: Martha Peralta Epieyu durante campaña 

campañas políticas 2023

Desde el 29 de octubre estarán 
abiertas las inscripciones de 

ciudadanos para las elecciones 
territoriales para el próximo 
cuatrienio en los diferentes
departamentos y municipios 

del país.

Desde el 29 de octubre, inicia el período de inscrip-
ción de ciudadanos para votar en las elecciones territoriales 
2023, proceso que se extenderá hasta el 29 de agosto del 
próximo año, dos meses antes de las elecciones, de acuer-
do con lo establecido en la Ley Estatutaria 1475 de 2011.

Es de recordar que deben inscribir su cédula aque-
llos ciudadanos que cambiaron su lugar de residencia o 
que hayan regresado al país, así como los extranjeros resi-
dentes en Colombia que quieran participar en esta jornada 
electoral y que tengan cédula de extranjería con categoría 
de residente vigente expedida por la autoridad competente.

POLÍTICA
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El trámite de inscripción de la 
cédula de ciudadanía se podrá realizar 
en cualquier sede de la Registraduría a 
nivel nacional y en los puestos de ins-
cripción autorizados, de lunes a viernes 
en el horario de 8:00 a. m. a 4:00 p. 
m., presentando la cédula amarilla con 
hologramas, la cédula digital, en su ver-
sión física o desde el dispositivo móvil o 
la cédula de extranjería.

Cabe aclarar que este proceso 
no podrá llevarse a cabo con contrase-

ñas, carné, libreta militar, licencia de 
conducción ni denuncias de pérdida de 
documento.

En la página web de la Registra-
duría Nacional del Estado Civil: www.
registraduria.gov.co se encuentra dis-
ponible de forma permanente el botón 
‘Consulte aquí su lugar de votación’, en 
el que el ciudadano puede digitar el nú-
mero de su documento de identidad y 
el sistema le indicará si hace parte o 
no del censo electoral y, en caso afir-

mativo, le mostrará su actual puesto de 
votación.

De acuerdo al calendario elec-
toral, el 29 de octubre inicia también 
la inscripción de los grupos significa-
tivos de ciudadanos y de los comités 
independientes promotores del voto en 
blanco, quienes podrán dirigirse a las 
sedes de la entidad o a las delegacio-
nes departamentales para consultar 
los requisitos y poder conformar los 
comités para la recolección de apoyos.

POLÍTICA
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Escribo estas letras desde Europa 
muy lejos físicamente de mi tierra, 
pero con el espíritu siempre conec-

tado a ella, porque es ahí donde tengo 
mi ombligo y mi historia. Me encanta ser 
portadora de buenas noticias y de mane-
ra especial las gestadas en la tierra que 
no se rinde – La Guajira – porque esto 
demuestra que siempre hay motivos para 
reinventarnos y co-construir nuevas rea-
lidades. 

En noviembre regresa TedxRiohacha 
#Aotronivel, con speakers del más alto 
nivel en áreas como el arte, el empren-
dimiento, la salud mental, el liderazgo 
femenino y otros temas, habrá un des-
pliegue de historias inspiradoras en las 
voces de mujeres guajiras, artistas de 
gran reconocimiento, académicos, gene-
radoras de contenidos y emprendedores, 

un espacio cultural para no perderse.

¿Qué es TEDx?
Es una iniciativa licenciada por la 

organización global no lucrativa TED de-
dicada a difundir ideas, en forma de po-
derosas charlas, de máximo 18 minutos, 
en donde los conferencistas comparten 
una experiencia para transformar el mun-
do, educar o inspirar. Es un programa de 
eventos locales auto-organizados, que 
unen a personas para compartir una ex-
periencia similar a la de TED, buscando 
generar discusiones y conexiones profun-
das en una comunidad específica; la “x” 
de TEDx indica que se trata de un evento 
TED organizado de manera independien-
te, bajo los lineamientos de TED.

A otro nivel

Exalto y aplaudo el lema escogido 
para esta V versión  A OTRO NIVEL, por-
que la disciplina y pasión con la que se 
está co-creando esta versión así lo de-
terminan. El 19 de noviembre Riohacha 
vivirá un espacio transformador con una 
nueva versión de TEDX, lo cual, se logrará 
con la fuerza de aliados (patrocinadores) 
y del equipo de los y las jóvenes de ori-
gen guajiro,  que desde diferentes partes 
del mundo y de Colombia, nos hemos su-
mado a los pujos colectivos de este gran 
parto; porque soñamos que el mundo ha-
ble de nuestra guajira como un territorio 
colorido, verde, diverso, de ríos y mares, 
de artesanías y vallenato, de cultura y ar-
tesanías, por ello el TedxRiohacha viene a 
recordarnos que en nuestra tierra pasan 
cosas buenas y dignas de difundir con las 
que otros y otras se pueden inspirar.

“Puedes diseñar y crear, y construir el lugar más maravilloso del mundo, pero se necesita gente 
para hacer el sueño realidad” 

Walt Disney.

SOLO MUJERES 
SPEAKERS

TEDX 
RIOHACHA 2022

Por: Fabrina Acosta Contreras

ACTUALIDAD
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Speakers FEMENINAS y anfitrión GUA-
JIRO Esta versión tendrá un equipo de 
spakers con sabor exclusivamente fe-
menino, esa fuerza infinita de las muje-
res del caribe y de Colombia, tendremos 
los relatos experiencias inspiradoras en 
las voces de mujeres como las recono-
cidas actrices Aida Bossa, Alejandra 
Borrero y la Guajira Karina Garantivá 
a quienes tengo la bendición de tener 
entre mi red de amigas, asimismo, a 
Margarita Posada y Marce la Reciclado-
ra y como ganadoras del concurso de 
speakers del público a Nohemy Mejía y 
Claudia Acosta, aparte de este podero-
so equipo de panelistas que sin duda 
nos inspiraran desde diferentes temas 
a seguir tejiendo transformación social 
para nuestra tierra Guajira, tendremos 
un anfitrión muy especial
En toda gala de honor el anfitrión debe 
dar la talla, por ello se ha invitado para 
esta versión a un hombre nacido en el 
bello sur de la Guajira, un aliado de in-

vierno y verano al que tengo el honor 
de llamar amigo, el gran Frank Solano. 
También habrá sorpresas artísticas 

para amenizar este espacio transfor-
mador. Acá solo queda prepararnos 
para vivir un evento de otro nivel y se-
guir enamorándonos de nuestra tierra 
y hacer por ella todo lo necesario para 
reinventarla. Somos la cabeza de Co-

lombia y debemos hacer honor a ello.
Nos vemos el 19 de Noviembre en Rio-

hacha (atentos y atentas en redes so-
ciales @tedxriohacha y @evasyadanes 
a las inscripciones) y si estás por fuera 
de la ciudad síguelo por trasmisión.

Aida Bossa

AlejAndrA Borrero

MArCe ‘lA reCiClAdorA’

MArgAritA PosAdA

KArinA gArAntivá noheMy MejíA 

ClAudiA ACostA

FrAnK solAno
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COMPETITIVIDAD E INNOVACIÓNCOMPETITIVIDAD E INNOVACIÓN
Retos de Vertical-i, Minciencias y las Retos de Vertical-i, Minciencias y las 
empresas energéticas en La Guajiraempresas energéticas en La Guajira

Una alianza que busca fortalecer los vínculos de cooperación en pro Una alianza que busca fortalecer los vínculos de cooperación en pro 
del desarrollo regionaldel desarrollo regional

El Centro de Excelencia en Sistemas de Innovación 
- Vertical-i, conjuntamente con el Ministerio de Ciencia, 
Tecnología e Innovación, se unen a grandes empresas 
presentes en Departamento de La Guajira, como Helios, 
Fundación Alpina, Air-e y Hocol para lanzar un programa 
de innovación abierta, que pretende resolver retos claves 
de la región, los cuales representarán grandes impactos 
y beneficios para la comunidad en materia de energías 
renovables.

Esta nueva alianza permitirá que las instituciones 
fortalezcan vínculos de cooperación a favor de 
aumentar la competitividad a través de la innovación del 
empresariado de la región, como un motor esencial del 
progreso económico de las regiones, que beneficia a los 
consumidores, las empresas y la economía en su conjunto. 
Establecer este tipo de alianzas estratégicas, permite que 
exista un trabajo enfocado y encaminado en dirección a 
objetivos en común, que buscan el beneficio propio de la 
región y su entorno económico y social.

REGIÓN
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En consecuencia, la innovación 
abierta ha surgido como una práctica 
de las empresas y organizaciones que 
obtienen ideas de fuentes externas 
e internas, la cual permite muchas 
más formas de crear valor, a través 
de nuevos socios con habilidades 
complementarias que impulsen el 
potencial que en algunas ocasiones 
no han logrado desarrollar. La 
innovación abierta puede ayudar 
a las organizaciones a encontrar 
nuevas formas de resolver problemas 
apremiantes y, al mismo tiempo, 
construir una reputación positiva y lo 
que es más importante, puede servir 
de base para futuras colaboraciones, 
fortalecer las capacidades de 
Investigación, Desarrollo e Innovación 
(I+D+i) y disminuir las brechas 
tecnológicas; propósitos fundamentales 
que impulsaron a Vertical-i a llevar a 
cabo esta iniciativa.

Este programa de innovación 
abierta se implementa en el marco 
de la creación y puesta en marcha 
de KAI- Centro de Energías 4.0; 
el Centro Regional de Innovación, 
Investigación y Emprendimiento del 

Departamento de La Guajira, una 
iniciativa también del Ministerio de 
Ciencia y Tecnología y Vertical-.i, que 
busca potencializar las capacidades 
de los actores del ecosistema local 
de Ciencia, Tecnología, Innovación y 
Emprendimiento, específicamente en 
el área de energías renovables, siendo 
esta una de las grandes proyecciones 
para la economía del departamento.

De acuerdo con Jose Polo, CEO de 
Vertical-i, lo que se busca con esta 
iniciativa es dinamizar el ecosistema 
local de actores y construir relaciones 
de colaboración entre las empresas, la 
academia y los emprendedores, a través 
del fomento de la ciencia, la tecnología 
y la innovación en este departamento. 
“Esta es una oportunidad para que 
empresas que tienen una importante 
presencia en La Guajira puedan 
articular esfuerzos con emprendedores 
y grupos de investigación para innovar, 
generar y transferir conocimiento.”, 
afirmó.

Retos de las empresas
Alpina es una multinacional colombiana 
productora de alimentos a base de

lácteos, su fundación tiene sede en el 
departamento de La Guajira y dentro 
de sus objetivos esperan que para lo 
que resta del 2022 el 50% de toda la 
energía eléctrica provenga de fuentes 
renovables.

Como reto clave en esta región 
del país identificaron la necesidad 
de optimizar el sistema de 
almacenamiento de energía eléctrica 
para la alimentación ininterrumpida, 
al sistema de riego de unidades 
productivas en comunidades de la Alta 
Guajira que permita una optimización 
del recurso y eficiencia en el sistema.

“Esta es una alianza clave que 
nos permitirá contribuir con un 
compromiso que tenemos con los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible de 
Naciones Unidas, energía asequible 
y no contaminante, así como hambre 
0, que permitirá mediante el uso 
de energías alternativas desarrollar 
un sistema de riego eficiente en 
la producción de alimentos y la 
diversificación productiva” así 
lo anunció Gilma Ballesteros, 
Coordinadora de Gestión del 
Conocimiento de Fundación Alpina.

Por su parte, Helios es una empresa 
de servicios públicos con presencia 
en el sector energético colombiano 
desde el año 2017, la cual presta el 
servicio de energía eléctrica mediante 
sistemas solares fotovoltaicos

REGIÓN



41Sábado, 29 de Octubre de 2022

individuales y microrredes en zonas no 
interconectadas, que está apostando 
por el desarrollo y la calidad de vida 
de las comunidades indígenas y 
campesinas de La Guajira.

Según cifras especificadas en el 
Informe Sectorial ZNI de la prestación 
del servicio de energía eléctrica 2021 
de la Superintendencia de Servicios 
Públicos Domiciliarios, el 52% del 
territorio nacional se encuentra en 
zonas no interconectadas y de ese 
porcentaje, el 23.5% pertenece al 
Departamento de La Guajira. Por ello 
surge la necesidad de plantear una 
solución que permita que los hogares 
de las zonas no interconectadas 
cuenten con un suministro de energía 
confiable que garantice la prestación 
y disponibilidad del servicio en estas 
zonas vulnerables.

Teniendo en cuenta lo anterior, 
Helios busca resolver el reto de cómo se 
podría tener un registro confiable de la 
disponibilidad y consumo de energía, 
bajo los requerimientos establecidos 
por la normativa vigente, resolución 
CREG 701 007 del 2022, que 
permita medir y evaluar la generación 
de energía, su disponibilidad, los 

hábitos de consumo y la operación 
de los diferentes equipos de los SSFVI 
(Sistema Solar Fotovoltaico Individual), 
logre mejorar la viabilidad y factibilidad 
de los proyectos de energía solar y 
aseguren el cubrimiento en un marco 
de uso racional y eficiente de los 
diferentes recursos energéticos, con 
una operación transparente, segura y 
confiable en las actividades del sector 
en La Guajira.

Air-e es una empresa dedicada 
a la prestación del servicio público 
domiciliario de energía eléctrica que 
distribuye y comercializa energía 
eléctrica para los departamentos de 
Atlántico, La Guajira y Magdalena.

El reto estratégico de esta 
institución será lograr la creación de 
comunidades energéticas a partir 
de energías renovables en barrios 
subnormales, buscando beneficios 
económicos y sociales para esta 
población vulnerable, al tiempo que 
se impulsa la transición energética del 
país. Buscando así proveer energía de 
manera continua y eficiente y disminuir 
el consumo de energía tomado de la 
red para las comunidades energéticas, 
de manera que la facturación mensual 

baje y consigan beneficios sociales y 
económicos.

Finalmente, otra de nuestras 
grandes alianzas y con quienes 
estamos en el proceso de la 
definición del reto en beneficio del 
Departamento de la Guajira, es Hocol 
quienes llevan más de seis décadas 
siendo un actor destacado de la 
industria nacional, contribuyendo de 
manera permanente a la satisfacción 
de las necesidades de hidrocarburos 
del país, especialmente, en la Región 
Caribe.

Adicionalmente, Hocol se 
encuentra en el proceso de diseño y 
puesta en marcha de un Centro de 
Innovación y Emprendimiento (CI&E) 
para el departamento de La Guajira, 
una iniciativa que busca fomentar 
el emprendimiento para solucionar 
necesidades básicas de la región 
enfocadas al sector energético y otros 
sectores económicos clave.

De ese modo, KAI - Centro de 
Energías 4.0 y el CI&E se han unido 
para generar sinergias y contribuir 
al desarrollo económico y social de 
La Guajira a través de la Ciencia, 
Tecnología e Innovación.

REGIÓN
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Corpoguajira, a través del Sistema 
de Alertas Tempranas, informó 
que durante lo que resta de oc-

tubre y durante todo el mes de noviem-
bre se seguirán presentando lluvias de 
moderadas a fuertes, acompañadas 
de tormentas eléctricas, en diferentes 
sectores del departamento. 

La entidad ambiental precisó 
que el comportamiento esperado de 
las variables meteorológicas para las 
próximas semanas no solo estará in-
fluenciado por el ciclo estacional típico 
de la época del año, sino también por 
el tren de ondas que se predicen entra-
rán al país y a la evolución de La Niña 

en lo que queda de 2022. Por su parte 
el Instituto de Hidrología, Meteorología 
y Estudios Ambientales (Ideam), infor-
mó que las lluvias no darán tregua y 
seguirán afectado a todo el territorio 
nacional con intensidades superiores 
al 20%, tocando límites del 70% en al-
gunas regiones del país. 

En este sentido, Corpoguajira 
recomienda a los Consejos (Departa-
mental y Municipales) de Gestión del 
Riesgo de Desastres, prestar una vigi-
lancia especial y permanente, especial-
mente en las estribaciones de la sierra 
nevada de Santa Marta y la serranía de 
Perijá, ya que existe la probabilidad de 

crecientes súbitas en los ríos que des-
cienden de estos sistemas montaño-
sos. La entidad exhortó a la comunidad 
en general a mantener la calma ante 
toda situación de emergencia; estar 
atentos a la información emitida por 
las entidades competentes, extremar 
las medidas de seguridad, sobre todo 
al conducir (circular con las luces bajas 
encendidas y utilizar cinturón de segu-
ridad en todo momento); no cruzar los 
ríos que presenten crecientes altas, ya 
sea en canoa, nadando o en transporte 
de tracción animal. Asimismo, en caso 
de presentarse una tormenta eléctrica, 
recomendó resguardarse en un

advierte que durante noviembre
seguirá lloviendo intensamente 

Corpoguajira 

CLIMA
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lugar seguro; no ubicarse debajo 
de los árboles o antenas de comunica-
ción; desconectar los electrodomésti-
cos y abstenerse de utilizar el teléfono 
celular hasta que las descargas eléctri-
cas terminen. Finalmente, indició que 
también es de vital importancia limpiar 
y asegurar los techos, canales y cana-

letas de las viviendas para evitar inun-
daciones, y motivar a los familiares y 
vecinos a desarrollar planes de emer-
gencia, donde se establezcan los res-
ponsables de informar a la comunidad 
y dirigir las actividades ante la ocurren-
cia de cualquier eventualidad.

CLIMA
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‘Café con Historia’
Un proyecto que fomenta el rescate de los Un proyecto que fomenta el rescate de los 
saberes y memoria cultural en La Guajirasaberes y memoria cultural en La Guajira
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‘Café con Historia’

Vivir la experiencia de sentarse 
al pie del fogón de leña, prepa-
rar café en aquella olla pintada 

de negro por el carbón, y tomarse una 
taza mientras se lee un relato de la 
tradición oral de Urumita… Eso es 
Café con Historia.

Café con Historia, un proyecto 
que fomenta el rescate de saberes y 
memoria cultural, es producto del tra-
bajo de investigación de jóvenes es-
tudiantes de la Institución Educativa 
Técnica Inmaculada Liñán, en Urumi-
ta, La Guajira, que cuenta con forma-
ción y acompañamiento del SENA a 
través de la estrategia Tecnoacade-
mia Itinerante. 

“La historia de Urumita se de-
sarrolla alrededor del café, así que 
la idea original era producir café 
orgánico. Pero fuimos más allá: en 
Urumita se está perdiendo la tradi-
ción oral y los jóvenes no conocen su 
historia. Conectamos esta idea para 
que luego, con la participación de 
estudiantes y maestros, y el apoyo 
del SENA, naciera Café con Historia 
para contar esos relatos que nos re-
presentan alrededor de una taza de 
café”, explicó Ilfredo Barros, Rector 
de la Institución Educativa.

Con esta estrategia se fomenta
la creación de semilleros de

investigación, garantizando la 
participación en las acciones de 
I+D+i (Investigación, Desarrollo e 
Innovación) del Departamento
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La formación en las Tecnoaca-
demias de SENNOVA, busca fomentar 
el desarrollo de competencias en Cien-
cia, Tecnología e Innovación en los es-
tudiantes, mediante una educación de 
alta calidad que promueve, además, 
sus habilidades de comunicación y el 
uso de las tecnologías emergentes.

Con más de 434 millones de 
pesos del Sistema de Investigación, 
Innovación y Desarrollo Tecnológico 
– SENNOVA, se fortalece la política 

de Ciencia y Tecnología en La Guajira. 
“Esta propuesta se desarrolla con 
nueve instituciones educativas ubi-
cadas en los municipios de Maicao, 
Riohacha, San Juan y Urumita, con 
un total de 807 estudiantes de gra-
dos 7°, 8° y 9° beneficiados direc-
tamente en las líneas de electrónica, 
robótica y tecnologías virtuales”, 
afirma Sandra Colmenares Pérez, Di-
namizadora de Tecnoacademia.

En Urumita, Café con Historia 

es un proyecto transversal a toda la 
institución: la tradición oral se resca-
ta a través de entrevistas con el apo-
yo del área de Humanidades, y con el 
área de Tecnología e Informática se 
desarrolla la página web y una aplica-
ción. “Con una visita guiada a través 
de la App, las personas pueden co-
nocer historias del pueblo. Este pro-
yecto es naturaleza, es turismo, es el 
rescate de saberes y tradición oral 
urumitera”, puntualiza Ilfredo Barros.

Con la Tecnoacademia Itinerante de SENNOVA se
fomenta la investigación, el emprendimiento y las
habilidades del siglo XXI, fundamentales para los

sectores productivos de La Guajira y el país.

REGIÓN
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La periodista 
Jaimelis Fonseca 

dejó temporalmente la radio para disfrutar 
una temporada en Estados Unidos

Unas merecidas y extraordinarias 
vacaciones está viviendo la reconoci-
da comunicadora social y periodista 
guajira, Jaimelis Fonseca, quien por 
estos días se encuentra en Estados 
Unidos, disfrutando placenteros mo-
mentos al lado de familiares y amigos. 
 La voz morena de la radio, como 
es conocida Jaimelis, dejó temporalmente 
los quehaceres periodísticos en Colom-
bia, labor que hacía con todo el profesio-
nalismo y talento que la caracteriza en la 

emisora de la 
m u l t i n a c i o -
nal Cerrejon, 
donde era 
muy queri-
da por todos 
los radioes-
cuchas, que 
en los turnos 
nocturnos, se entretenían y ejercían sus 
labores con entusiasmo al escucharla.  
 Estas vacaciones iniciaron el 8 

de octubre, cuando la periodista, em-
pacó maletas y se fue una larga tem-
porada a Norteamérica, a disfrutar de 
los paisajes, la buena comida, las ciu-
dades y en espera de oportunidades. 
 “Si lograramos entender la mag-
nitud de la liberación y la paz que experi-
menta nuestro ser al soltar, no batallaría-
mos tanto con nosotros mismos al intentar 
controlarlo todo... La voluntad de Dios no 
puede ser manipulada, ella es agrada-
ble y perfecta. Nunca estuve en mejores 
manos, dejar a Dios ser Dios, esa es la 
clave. Disfrutando esta, mi nueva tempo-
rada” expresó Jaimelis desde New Jersey. 
 Sin embarazo, la periodista ex-
traña mucho a su pequeño hijo, quien se 
quedó en Fonseca con sus familiares y a 
quien le dedicó estas palabras en sus

La voz morena de la radio, como 
es conocida la comunicadora, 

está feliz en el país anglo. 

SOCIALES
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 redes sociales: “Contigo todo, sin 
ti nada, has sido mi mejor elección, mi 
mejor estadía, mi tierra firme, mi abrazo, 
mi aliento… Antes de ti no era yo, ahora 
soy más que un ser sin propósitos, soy 
una avalancha de sueños que se impul-
sa siempre que pienso en ti… Cuando 
seas grande te contaré todo lo que logré 
gracias a la fuerza que me das, enton-
ces me abrazarás y entenderás por qué 

el amor TODO LO PUEDE!” 
 A pesar de extrañar a 

su hijo, la comunicadora está 
disfrutando todo lo que tiene 
Estados Unidos por ofrecerle, 

en sus redes sociales se ha de-
jado ver en New Jersey y en New 

York, donde estuvo recorriendo 
y posando en la Quinta Avenida. 
 

“Dios ha tejido con hilos de amor 
y paciencia cada sueño de mi vida, 

no ha escatimado en nada, incluso, 
cuando creo que nada tiene para en-
tregarme, es cuando debo abrir mis 

manos para recibir. Mi padre bueno 
ha puesto su amor en mi, sabe que 

para mi toda tierra es fértil, donde me 
planten, florezco” escribió en su red 

social Facebook cuando compartió sus 
fotografías en la gran manzana. 

SOCIALES
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Lo cierto es que Jaimelis Fonseca, se ve radiante, 

feliz, y como siempre, muy hermosa, luciendo su 

esbelta figura y bella sonrisa. Hasta el momento se 

desconoce por cuánto tiempo estará de vacaciones 

en Estados Unidos, lo que se pudo conocer es que 

regresará a Colombia en el 2023, por lo que pasará 

Navidad y Fin de Año lejos de casa, pero cerca de 

nuevas oportunidades de vida.

SOCIALES
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CCreemos en un Dios que hace reemos en un Dios que hace 
las mismas maravillas ayer, las mismas maravillas ayer, 
hoy y por los siglos. El salmista hoy y por los siglos. El salmista 

entiende que las preguntas que había entiende que las preguntas que había 
hecho durante la angustia, venían de hecho durante la angustia, venían de 
su debilidad, y recuerda los días en su debilidad, y recuerda los días en 
que fue guiado por la diestra de Dios. que fue guiado por la diestra de Dios. 
Cuando estudiamos la Palabra de Dios Cuando estudiamos la Palabra de Dios 
y sus maravillas, repetir en voz baja y y sus maravillas, repetir en voz baja y 
hablarnos a nosotros mismos hace hablarnos a nosotros mismos hace 
parte del proceso de meditación. parte del proceso de meditación. 

El salmista debe dejar de mirar El salmista debe dejar de mirar 
la aflicción, alzar sus ojos y ver a un la aflicción, alzar sus ojos y ver a un 
Dios que gobierna todas las cosas, para Dios que gobierna todas las cosas, para 
poder alabar Su santidad y grandeza. poder alabar Su santidad y grandeza. 
Agradezcamos a Aquel que nos salva y Agradezcamos a Aquel que nos salva y 
nos guía con Su diestra, incluso en los nos guía con Su diestra, incluso en los 
tiempos de mayor angustia y aflicción. tiempos de mayor angustia y aflicción. 

Cuando aparecen los problemas, Cuando aparecen los problemas, 
mucha gente está ocupada tratando mucha gente está ocupada tratando 
de hallar la solución o la persona que de hallar la solución o la persona que 
pueda resolverlos. Sin embargo, lo pueda resolverlos. Sin embargo, lo 
más importante es encontrar a Dios. más importante es encontrar a Dios. 
Por eso, una débil relación con él Por eso, una débil relación con él 
generará relaciones interpersonales generará relaciones interpersonales 

defectuosas. Dicho en otras palabras, si defectuosas. Dicho en otras palabras, si 
no se encuentra establecida la relación no se encuentra establecida la relación 
con Dios, la relación con la gente se con Dios, la relación con la gente se 
derrumbará en cualquier momento.derrumbará en cualquier momento.

Es indispensable encontrarnos Es indispensable encontrarnos 
con Él, pues es el que va delante nuestro con Él, pues es el que va delante nuestro 
guiándonos, moviendo nuestras guiándonos, moviendo nuestras 
relaciones y todo lo que concierne a relaciones y todo lo que concierne a 
nuestras vidas.nuestras vidas.

Dios creó los cielos, la tierra y Dios creó los cielos, la tierra y 
el mar.  Él es el Soberano. Dividió el el mar.  Él es el Soberano. Dividió el 
Mar Rojo, para que Israel cruzara por Mar Rojo, para que Israel cruzara por 
tierra seca. Tiene poder para dominar tierra seca. Tiene poder para dominar 
las aguas, los vientos, los rayos y los las aguas, los vientos, los rayos y los 
truenos. La expresión “las aguas te truenos. La expresión “las aguas te 
vieron “hace más vívida la descripción vieron “hace más vívida la descripción 
del milagro pasado. del milagro pasado. 

Las sendas de Dios son como las Las sendas de Dios son como las 
muchas aguas: ningún hombre conoce muchas aguas: ningún hombre conoce 
su inicio ni su final. Sin embargo, lo que su inicio ni su final. Sin embargo, lo que 
sí es claro es que sus sendas son rectas sí es claro es que sus sendas son rectas 
y perfectas. El buen Pastor, que ha y perfectas. El buen Pastor, que ha 
guiado a Su pueblo como un rebaño de guiado a Su pueblo como un rebaño de 
ovejas, nos guía hoy a nosotros por la ovejas, nos guía hoy a nosotros por la 
senda de justicia. Él es el Omnipotente, senda de justicia. Él es el Omnipotente, 

Emanuel, que se goza en estar con Sus Emanuel, que se goza en estar con Sus 
escogidos.escogidos.

Cuando una aflicción persiste Cuando una aflicción persiste 
por mucho tiempo, sentimos que Dios por mucho tiempo, sentimos que Dios 
nos ha abandonado. Sin embargo ‘el nos ha abandonado. Sin embargo ‘el 
autor del salmo recuerda las obras de autor del salmo recuerda las obras de 
salvación que realizó Dios una y otra salvación que realizó Dios una y otra 
vez. Durante el Éxodo, Dios sacó a Israel vez. Durante el Éxodo, Dios sacó a Israel 
de la esclavitud y lo guió hasta la Tierra de la esclavitud y lo guió hasta la Tierra 
Prometida de maneras inimaginables. Prometida de maneras inimaginables. 

Él es un poderoso y consumó Su Él es un poderoso y consumó Su 
promesa abriendo el Mar Rojo, para promesa abriendo el Mar Rojo, para 
que Su pueblo pasara por ahí. Prestar que Su pueblo pasara por ahí. Prestar 
atención a las obras pasadas de Dios atención a las obras pasadas de Dios 
y confiar en Su fidelidad nos da la y confiar en Su fidelidad nos da la 
fuerza para volvernos a ponernos de fuerza para volvernos a ponernos de 
pie en medio de la aflicción. De esta pie en medio de la aflicción. De esta 
manera, los lamentos del creyente se manera, los lamentos del creyente se 
transforman en alabanzas, cuando transforman en alabanzas, cuando 
comprendemos que Dios es más comprendemos que Dios es más 
grande que los problemas.grande que los problemas.

Si. Dios es más grande que los Si. Dios es más grande que los 
problemas. Podemos salir de cualquier problemas. Podemos salir de cualquier 
aflicción, si prestamos atención a Dios aflicción, si prestamos atención a Dios 
y sus obras. Dios les bendiga.y sus obras. Dios les bendiga.

FE EN ACCIÓN

“Y yo digo: «Este es mi destino; el Altísimo volvió su mano contra mí». Pero después me acuerdo de 
todo lo que has hecho, oh Señor; recuerdo tus obras maravillosas de tiempos pasados. Siempre están 

en mis pensamientos; no puedo dejar de pensar en tus obras poderosas.” 
Salmos 77:10-12 NTV.

Por Robinson Mejía
Pastor CBI Riohacha

DIOS ES MÁS 
GRANDE QUE LOS 

PROBLEMAS

Sábado, 29 de octubre de 2022 49



50Sábado, 29 de Octubre de 2022

VALLENATO

Por: Álvaro Fernández 
Fernández

La Guajira sigue dando nue-
vos talentos para el canto vallenato, 
y aunque casi siempre son oriundos 
del sur del departamento, en esta 
ocasión nace una figura en el muni-
cipio fronterizo de Maicao. Se trata 
de Edgar Zimmermann, un joven 
que se proyecta y lleva la música en 
sus venas.

Muestra de ello es la excelen-
te canción que acaba de lanzar al 
mercado titulada “Locura de Amor”, 
la cual es su primer sencillo musical 

como cantante profesional, muy a 
pesar de que lleva más de 10 años 
cantando. Edgar tiene 25 años y es 
oriundo de Riohacha, pero “maicae-
ro de corazón”, afirma.

“Locura de Amor”, de la au-
toría de Kike Robles y Nene López, 
es un tema que habla del amor y 
toda la entrega que puede llegar a 
dar un hombre cuando una mujer le 
gusta muchísimo; es jocosa, diverti-
da y con un mensaje positivo hacia 
las mujeres. Edgar decidió lanzar la 

canción con su videoclip oficial, el 
cual fue producido por Tercio Agen-
cia.

“Mi gran sueño es lograr cau-
tivar muchos corazones con esta 
canción que hicimos con todo el ca-
riño y amor para los amantes de la 
música vallenata; quisimos que fue-
ra comercial, bailable, pero también 
dedicable y que lleve un mensaje 
positivo. Me siento feliz, era una 
meta y hoy la veo materializada”, ex-
presó la joven promesa.

50Sábado, 29 de Octubre de 2022

El videoclip de ‘‘Locura de Amor’Locura de Amor’
ya se encuentra disponible en YouTube
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“Mi gran sueño es lograr cautivar muchos corazones 
con esta canción que hicimos con todo el cariño y amor 

para los amantes de la música vallenata”.
- Edgar Zimmermann

“Locura de Amor” ya se en-
cuentra disponible en YouTube y 
todas las plataformas digitales. Su 
producción estuvo a cargo de Car-
los Emilio ‘Macoya’ y los arreglos 
del acordeón por Matew Jiménez, 
en Valledupar. “Es un producto he-
cho con mucha calidad, con mucha 
entrega y con el compromiso de 
aportar a nuestro género vallena-
to”, precisó Edgar.

Cuando habla de sus refe-
rentes musicales, Edgar no duda 
en mencionar a Silvestre Dangond 
y Diomedes Díaz, a quienes admi-
ra y respeta mucho; su gran sueño 
es ser un cantante reconocido por 
su música y por brindar alegría a la 
gente; “queremos llegar a todos los 
rincones de La Guajira, de la región 
y de Colombia entera; yo pienso 
que ese es el más grande sueño de 
todo cantante cuando está comen-
zando”, indicó.

Luego de este lanzamiento, 
el cantante guajiro continúa con su 
gira promocional por todo el depar-
tamento e invita a todos los guajiros 
y principalmente maicaeros a escu-
char su canción, darle like y com-
partirla: “este primer sencillo es un 
sueño hecho realidad y con el que 
quiero lograr muchas cosas, por 
eso los invito a apoyarme y a escu-
charla en YouTube. ¡Disfrútenla!”, 
puntualizó Edgar Zimmermann.

VALLENATO
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Ivo Díaz
retrató el alma de 
su papá en una bella 
inspiración

CRÓNICA

Ivo Díaz

-Ese fue la primera frase que hizo de la canción ‘Dame tu alma’, 
dedicada hace 30 años a su papá, el poeta ciego, donde lo dibujó de 

cuerpo entero encerrando hasta sus pensamientos-

En el año 1992 el cantautor Ivo 
Luis Díaz Ramos decidió hacer 
la canción que su corazón y 

su cerebro le dictaron. No era una 
tarea fácil porque se trataba de una 
petición de esas bordadas con el hilo 
del sentimiento, y además encerrada 
en el más grande amor del mundo 
hacía un padre ciego de nacimiento.

Un día amaneció acostado al lado 
de la inspiración y no había obstáculo a 
su alrededor. Se sentó, pensó, escribió, 
cantó y en el cierre final estaba decirle 
a su papá Leandro Díaz, que le iba a 
entregar sus ojos y de recompensa 
quería que él le regalara su alma.

Ese cambio era una luz en medio 

de la oscuridad y los secretos del 
alma de un hombre que nació una 
mañana cualquiera con la alegría 
de un carnaval, teniendo como 
epicentro un bello paisaje natural…

Cuentan de qué él nació una mañana 
serena, cuando la brisa de la primavera 
estaba por llegar. Dicen que una viejita 
lloraba de pena tan sola y triste porque 
una condena él tenía que llevar, pero 
tal vez no imaginó la vieja, cuan fuerte 
era su muchacho que soportó en la 
vida la miseria tan solo con un canto.

POR: POR JUAN RINCÓN VANEGAS
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Ivo, aceptó nueve años después de la muerte de su 
padre, contar esa experiencia de componer una canción que 
lo transportaba a ese momento glorioso de su vida donde 
la alegría se mecía con la melancolía pareciendo hermanas

Después de concluir su obra maestra vino una parte 
esencial, el título. Demoró varios minutos y después de un 
recorrido por los versos llegó a la conclusión que el ideal 
era ‘Dame tu alma’. Estuvo tan seguro que nunca dudó en 
cambiarlo.

“Esta canción la hice para homenajear la vida y obra de 
Leandro. Es la acumulación de todo lo que viví a su lado. Ser 
su hijo, ser su amigo, su compañero y su confidente, me llevó 
a entrar más en su vida. También pensé en una crónica que 
le hizo el periodista Juan Gossaín donde decía que mi papá 
veía con los ojos del alma”.

En ese círculo del recuerdo pensó que con el alma de 
Leandro haría esos versos hermosos que él elaboraba en su 
memoria para cantarle a Dios, a las mujeres, a los amigos, 
a la naturaleza y mirar la vida de una manera distinta. 
Naturalmente él vería el sol, la luna, la belleza de la naturaleza, 
la cara de todos y su alegría no tendría comparación.

Teniendo los ojos cerrados para poner de acuerdo 
su pensamiento todo ese sentir lo resumió en una frase. 
“Permanecer a su lado me llevó a estar como cuando la 
sombra se mete lentamente a las aguas del río”.

No había lugar a frenar por ningún motivo todas las 
referencias que hacía de su padre, de quien conoció los 

secretos del folclor teniendo como testigos 
los ojos del alma.

En ese círculo del recuerdo pensó 
que con el alma de Leandro haría 
esos versos hermosos que él 
elaboraba en su memoria para 
cantarle a Dios, a las mujeres, a 
los amigos, a la naturaleza y mirar 
la vida de una manera distinta. 
Naturalmente él vería el sol, la 
luna, la belleza de la naturaleza, 
la cara de todos y su alegría no 
tendría comparación.

Teniendo los ojos cerrados 
para poner de acuerdo su 
pensamiento todo ese sentir lo 
resumió en una frase. “Permanecer 
a su lado me llevó a estar como 
cuando la sombra se mete lentamente 
a las aguas del río”.

No había lugar a frenar por ningún 
motivo todas las referencias que 
hacía de su padre, de quien 
conoció los secretos del 
folclor teniendo como 
testigos los ojos del 
alma.

CRÓNICA
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Ivo sonríe y agradece 

a todos los que quisieron 

a su papá y valoraron su 

talento innato.

“Viví a su lado todas sus vivencias, 
sus tristezas. Me contó todos los 
trabajos que pasó al haber nacido ciego 
en un ambiente tan difícil en Altopino, 
jurisdicción de Barrancas, La Guajira. Él, 
tuvo una niñez llena de altibajos, dándose 
golpes, de mucha discriminación 
hasta de sus propios padres. Terminó 
siendo rechazado a pesar de ser el 
primer hijo del matrimonio”, cuenta Ivo.

Esa historia explicada por Leandro 
Díaz marcó a su hijo, quien al lado de 
su familia se propuso amarlo y cuidarlo 
hasta el final de sus días. Y así sucedió.

No quiso continuar con esos 
episodios tristes, sino narrar la fuerza 
de voluntad de su padre quien de la 
mano de Dios, quien nunca lo dejó, 
salió adelante. “Supe cómo se hizo 
músico. De su tía Erótida Duarte cuando 
le entonaba canciones que él se las 
aprendía rápidamente. También le leía 
muchas historias de distintos libros. Eso 
le fue creando el interés por la literatura 
y en su momento escuchó distintas 
estaciones radiales que fueron vitales 
para estructurar sus conocimientos”.
Las peripecias de Leandro

Llegó el momento de Leandro dejar 
su hogar y abrirse paso en la vida. 
Ese momento no fue fácil porque en 
ese camino hasta llegar a Tocaimo, 
Cesar, encontró puertas cerradas y 
algunas las abrían con condiciones.

“Algunos acordeoneros se reían 
porque muchas veces se atravesaba 
en el canto. Los compositores se 
burlaban de sus canciones porque 
decía cosas distintas desde su 
óptica de vida”, expresó Ivo Díaz.

No acertaba una y por eso hizo 
la canción ‘El negativo’ porque 
muchos en las parrandas le 
prometían infinidad de cosas, pero 
pasado el tiempo se les olvidaba.

Después de pasar momentos difíciles 
vino la satisfacción porque cayó en el 
paraíso del folclor donde el silencio era 
su gran fuente de inspiración. El mismo 
juglar lo aseveró. “Si Dios no me puso 
ojos en la cara, fue porque se demoró lo 
necesario para ponérmelos en el alma”.
Monumento y escultura

La aceptación para Leandro Díaz fue 
tan grande que Gabriel García Márquez 
lo usó de inspiración en su libro ‘El amor 
en los tiempos del cólera’, destacando 

su gran composición ‘La diosa 
coronada’ y el Festival de la Leyenda 
Vallenata del año 2011, fue en su honor 
al lado de Lorenzo Morales. También se 
le hicieron una escultura en Valledupar 
y un monumento en San Diego, Cesar, 
pasando entonces de negativo a positivo.

Ivo sonríe y agradece a todos los 
que quisieron a su papá y valoraron 
su talento innato. Enseguida hace 
una rápida anotación no solamente 
de las canciones que no se cansa de 
interpretar en distintos escenarios, sino 
a una célebre frase que le trae muchos 
recuerdos. “Ivo me pone a cantar para 
robarle lágrimas y sonrisas a la gente”.

Esta vez, el que lloró fue él, al recordar 
a ese padre noble y bueno al que le dedicó 
la canción ‘Dame tu alma’, ganadora en 
el Festival de la Leyenda Vallenata del 
año 1993, teniendo el seudónimo de 
‘El hijo del ciego’, y que luego la grabó 
con Nicolás Elías ‘Colacho’ Mendoza.

CRÓNICA
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Hubo un momento especial en 
la charla cuando contó la reacción 
del maestro Leandro al escuchar la 
canción. “Estando en mi casa le pedí 
la melodía en el acordeón a ‘Colacho’ 
Mendoza. Comencé a cantar y los 
presentes estaban en silencio. Antes 
de terminar mi papá estaba llorando y 
todos lo acompañamos”. Ahora, ante 
esta remembranza finalizó diciendo. “Mi 
papá me dejó parte de su alma porque 
el resto se la regaló a la humanidad”.

Ivo Díaz, dejó la constancia de 
ese hijo al exaltar a su papá, quien 
armado de talento se dedicó a cultivar 
en versos todo lo que giraba a su 
alrededor, haciendo posible que la 
vida le sonriera en medio de distintas 
dificultades. Es más, tuvo la gran virtud 

de señalar su rumbo a través de una 
de sus célebres frases. “Mientras más 
lento se piensa, más rápido se triunfa”.
Cantos a Leandro

A Leandro Díaz, no solo le cantó 
su hijo, sino que dos compositores 
guajiros Deimer Marín y Adrián 
Villamizar, le hicieron las canciones, 
‘Maestro de maestros’ y ‘Ciegos 
nosotros’, ambas ganadoras en el 
Festival de la Leyenda Vallenata de los 
años 1999 y 2011, respectivamente.

En ellas enmarcaron al trovador 
con el mejor registro humano y 
musical, viéndolo como un luchador 
constante y digno de emular. También 
que superó barreras siendo fiel al 
canto de la primavera y tomando 
del agua más pura del folclor.

Canta, canta entonces, alma de poesía
y bríndale un goce a la gente mía.
Yo te entrego todo, si tú vida cambia,
yo te doy mis ojos, tú me das tú alma.

Leandro Díaz, el hombre que supo 
con sus cantos espantar las tristezas, 
decir que en adelanto iban esos lugares 
porque tenían su diosa coronada y en 
su pensamiento vio sonreír un amplio 
terreno de tierra cuando caminaba una 
bella mujer llamada Matildelina, sigue 
siendo un juglar eterno que tuvo la 
ventaja de ver con los ojos del alma, y 
ahora ser llevado a la televisión teniendo 
como protagonista al artista Silvestre 
Dangond.

CRÓNICA
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Dos de cada 4 personas que llegan a Necoclí, permanecen en situación de 
calle y no pueden continuar con su viaje porque no cuentan con los recursos. 

Miles de personas atraviesan la 
selva del Darién uno de los cru-
ces migratorios más peligrosos 

del planeta, rumbo a Estados Unidos, 
ante el desempleo, la economía depri-
mida, los pocos o nulos mecanismos de 
regularización, la xenofobia, la exigencia 
de visa y la crisis mundial de alimentos.    

El periodo entre enero a agosto de 
2022 registró el récord histórico de 
102,067 personas que cruzaron el Ta-
pón del Darién, según datos del Gobier-
no de Panamá. El 67% de migrantes son 
de nacionalidad venezolana y el 15% 
son niñas y niños, algunos no acompa-
ñados. 

World Vision realizó un levantamien-
to de información y concluyó que los 
migrantes enfrentan amenazas a su in-
tegridad que van desde: adquirir enfer-
medades infecto-

contagiosas en la selva, trata por 
las redes de coyotes, abuso sexual y la 
violencia acentuada por la presencia de 
grupos armados ilegales y hambre y si-

tuación de calle, ante la escasez de re-
cursos para alojamiento, alimentación e 
hidratación.

“Después de la misión de levanta-
miento de información y de acompañar 
al equipo enNecoclí, pude sentir la des-
esperanza de los migrantes y sobre todo 
de las niñas y niños.

Tienen muchos miedos, desde caer 
por un barranco, el ataque de los anima-
les de la selva y a los grupos armados 
ilegales. Es urgente una respuesta hu-
manitaria inmediata en este territorio”, 
indicó Peter Gape, Director de la Res-
puesta a la Crisis Migratoria de Vene-
zuela de World Vision. 

“Hay personas que violan a las mu-
jeres y a los niños en la selva”, “no me 
gustó que le robaran a mi primo, me 
duele eso”, “nos robaron la plata para el 
desayuno, pedimos plata y algo de comi-
da’’, “en la selva hay cocodrilos y pasan 
por el lado de los ríos’’, son algunas de 
los testimonios de niños consultados 
por World Vision sobre los miedos y ries-

gos a su paso por la selva.
En este contexto de peligro, el 100 

% de la población migrante consultada 
considera que las niñas son las más pro-
pensas a enfrentar riesgos, seguidos de 
los niños con un 86%. En términos ge-
nerales, las personas más vulnerables y 
con mayor riesgo en la ruta, además de 
las niñas y niños, son las mujeres con 
hijos (27 %), las que transitan solas (18 
%), gestantes y/o lactantes (23 %); per-
sonas adultas mayores (27 %); y perso-
nas con discapacidad (23 %).  

La población migrante adulta señala 
que las necesidades que deben ser cu-
biertas con mayor urgencia son alimen-
tación y albergue.  “En este momento, 
todos se están quedando en situación 
de calle en la playa: muchos no tienen 
carpa y tienen apenas para una comida 
al día. La mayoría no tienen ningún tipo 
de alimentación, hospedaje… nada”, 
señala Lina Rueda, profesional de De-
sarrollo de World Vision, quien apoya la 
respuesta migratoria en Necoclí.

Crítica situación para la niñez 
migrante en el tapón del 

Darién

ESPECIAL
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Si bien las necesidades que se en-
cuentran en el informe de World Vision 
reflejan la crítica situación de la pobla-
ción migrante, desde agosto del año 
2021 equipos de organizaciones huma-
nitarias brindan apoyo, pero su gestión 
ha sido sobrepasada ante la necesidad 
actual:  

“Desde World Vision hemos esta-
do atendiendo esta urgencia desde el 
represamiento que se dio en Necoclí, 
principalmente por migrantes haitianos 
y africanos. Unasituación que desbordó 
la capacidad del gobierno local. Hemos 
implementado acciones enfocadas en 
la protección de la niñez y aportado a 

las necesidades con alimentos, bonos 
alimenticios, kit de higiene y también en 
kit de emergencia para el recorrido de la 
selva”, afirma Roger Serpa, profesional 
en desarrollo de World Vision. 

 World Vision urge la instalación de 
espacios protectores y seguros para 
la niñez en tránsito, no acompañada y 
estrategias eficientes de identificación 
y de reunificación familiar. Asimismo, 
recomienda coordinar acciones y com-
partir información entre los países que 
conforman las rutas de sur a norte, para 
que la decisión que tomen las

personas que desean migrar sea in-
formada y así evitar que sean víctimas 

de trata, violencia y estafa.  
Con este informe World Vision alerta 

que, con el aumento de los flujos migra-
torios con destino al hemisferio norte, 
urge reforzar las acciones para garanti-
zar la protección integral de la niñez y 
las familias en situación de movilidad. 
Además, hace un llamado para que se 
destinen los esfuerzos políticos y fon-
dos suficientes para que los países de 
origen y acogida permitan la integración 
social, económica y cultural de todas las 
personas para minimizar el tránsito por 
pasos irregulares.
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deldel Nobel  Nobel dede Literatura  Literatura dede

GABOGABO
4040 añosaños4040
GABOGABO

Por: José Carlos Molina

En estos días de este octubre 
lluvioso viene a mi memoria el 
anunció del Premio Nobel de 
Literatura del año 1982 para 
el escritor colombiano Gabriel 
García Márquez, de lo que 
han transcurrido 40 años. Fue 
exactamente el día 21 cuando 
Gabo recibió la llamada de la 
Academia Sueca, anunciándole 
que se había ganado el anhelado 
premio.

La llamada la recibió en su 
casa de México y no en Colombia, 

su patria, porque desde el día 26 
de marzo de 1981 vivía en ese 
país. Él, que era un hombre bien 
informado, tuvo noticias que un 
sector del servicio de inteligencia 
colombiano lo vinculaba al grupo 
guerrillero M-19 y por esa razón 
tomó la decisión de llegar hasta 
la Embajada mexicana en Bogotá 
y pedir asilo político antes que lo 
arrestaran o pudiera ocurrirle otra 
cosa.

OPINIÓN
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García Márquez nunca escondió su posición ideológica 
de izquierda, hecho que le mantuvo siempre entre amores 
y odios; mayor aún, por su amistad entrañable con el líder y 
presidente de Cuba, Fidel Castro Ruz. Se ha escrito mucho 
sobre la obra literaria de nuestro nobel, por esa razón, en 
este generoso espacio que me brindan, pretendo hacer 
una reflexión sobre su sueño de la unidad latinoamericana, 
que se evidenció con mayor énfasis en el discurso de 
aceptación del premio, el día 10 de diciembre de 1982.

Nuestro Gabo, con la irreverencia propia del hombre 
del Caribe, rompió el rígido protocolo del frac y se vistió 
con un hermoso liqui – liqui, prenda típica de los llanos 
colombo venezolano y lo acompañaron además juglares 
vallenatos, rodeado de acordeones, cajas, guacharacas, 
cumbiamberas y rosas amarillas.

Pero quiero resaltar un episodio que a mi juicio la 
gran prensa universal restó importancia. Me refiero no 

simplemente a la belleza poética, ni a la lirica maravillosa 
del discurso, sino a la denuncia realista y mágica de la 
soledad latinoamericana que solo un hombre como él, era 
capaz de realizar en una ceremonia como esa. El genial 
escritor repasó las historias sociopolíticas que en cierto 
modo explicaban la literatura de América.

Denunció al mundo entero que América Latina, esa 
patria inmensa de hombres alucinados y mujeres históricas, 
cuya terquedad sin fin se confunde con la leyenda, no había 
tenido un instante de sosiego desde que Europa piso estas 
tierras. Habló de las guerras, de los dictadores, de los 
muertos, de los desaparecidos, de los exiliados. Expresó 
con su Realismo Mágico: “La interpretación de nuestra 
realidad con esquemas ajenos sólo contribuye a hacernos 
cada vez más desconocidos, cada vez menos libres, cada 
vez más solitarios. Tal vez la Europa venerable sería más 
comprensiva si tratara de vernos en su propio pasado”.
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Y dijo eso, reclamando de los grandes líderes 
universales, que luchaban en Europa por la construcción 
de la unidad de sus países; hecho que finalmente lograron 
11 años más tarde en 1993. Expresó además, que América 
necesitaba la solidaridad con nuestros sueños y que se 
requerían actos de respaldo legítimos a los pueblos que 
asuman la ilusión de tener una vida propia en el reparto 
del mundo.

Recuerdo con nostalgia aquel valiente 
y maravilloso discurso, porque esos 
reclamos genuinos del nobel, aún 
siguen vigentes. Encontramos 
hoy que Europa gracias a la 
decisión de la unidad se 
disputa con Estados Unidos 
y China el poderío mundial. 
Lo que pudiera ocurrirnos 
a los latinoamericanos si 
tuviéramos la unidad de 
nuestros pueblos que un 
día soñó nuestro padre 
libertador Simón Bolívar, 
para desarrollarnos y ser 
un bloque económico y 
social importante.

Nuestro Gabo, realizó 
dos preguntas que aún 
hoy cuarenta años después 
tienen plena vigencia: ¿Por 
qué la originalidad que se 
nos admite sin reservas en la 
literatura se nos niega con toda 
clase de suspicacias en nuestras 
tentativas tan difíciles de cambio social? 
¿Porqué pensar que la justicia social que los 

europeos de avanzada tratan de imponer en sus países 
no puede ser también un objetivo latinoamericano con 
métodos distintos en condiciones diferentes?

El mismo nobel se respondió esos interrogantes a 
renglón seguido: “No: la violencia y el dolor desmesurados 
de nuestra historia son el resultado de injusticias seculares 
y amarguras sin cuento, y no una confabulación urdida 

a tres mil leguas de nuestra casa. Pero muchos 
dirigentes y pensadores europeos lo han 

creído, con el infantilismo de los abuelos 
que olvidaron las locuras fructíferas 

de su juventud, como si no fuera 
posible otro destino que vivir a 

merced de los dos grandes 
dueños del mundo. Este es, 
amigos, el tamaño de nuestra 
soledad”.

Murió nuestro nobel, 
como murieron muchísimos 
lideres con el sueño de la 
unidad latinoamericana, 
de establecer no solo 
un mercado común de 
circulación de mercancías 
y de servicios, sino de 

personas que posibiliten 
potencializar nuestra región. 

Gabo, en ese discurso retrató 
de cuerpo entero a nuestra 

América; ese reclamo a más de 
uno le pareció impertinente y los 

grandes medios de comunicación 
prefirieron invisibilizarlo, seguramente 

para contribuir a otros cien años de 
soledad.

OPINIÓN
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Las festividades de fin de año tie-
nen un significado especial para 
los latinos. Las tradiciones, las re-

uniones con nuestros seres queridos y 
el espíritu de celebración transforman 
a esta época en una de las más bellas 
y esperadas de cada año.

Desde luego, preparar todos los 
detalles para las veladas de Nochebue-
na, Navidad y Año Nuevo puede resul-
tar en ocasiones un poco estresante. 
Por ello, te compartimos estas cinco 
recomendaciones que te ayudarán a 
que todos los detalles para tus veladas 
estén listos con antelación. Y recuerda 
que aunque no todo salga perfecto, 
el verdadero sentido de la temporada 
está en apreciar cada segundo al lado 
de tu familia.  
Compra los regalos con tiempo

¿Alguna vez has estado en esa 
incómoda situación en la que tuviste 
que comprar los obsequios de Navidad 
a última hora y a causa de la premura 
terminaste regalando algún detalle im-
personal como un par de medias, unos 
chocolates o una bufanda? A todos nos 
ha pasado. 

Adelantarse algunos días para 
comprar los regalos navideños es una 
de las tareas que puedes priorizar. Así 
tendrás tiempo para elegir detalles 
únicos, especiales y que lleguen al co-
razón de tus seres queridos. Además, 
evitarás el estrés innecesario de estar 
en un centro comercial abarrotado de 
personas que también están buscando 
un detalle de último momento. 
Prepara el menú de las cenas

Las cenas de fin de año suelen 

ser uno de los momentos más espera-
dos por todos, pero preparar los pla-
tillos que engalanan la mesa es una 
tarea que requiere de mucho tiempo 
y energía. ¡O qué lo digan las abuelas!

Planear con antelación el menú 
y adelantar en lo posible el proceso 
de preparación puede ayudarte a que 
esta labor no se transforme en un do-
lor de cabeza en plena velada de ce-
lebración. Además, tener listo el menú 
horas antes de tu cena, te permitirá re-
cibir a tus seres queridos y disfrutar de 
su compañía antes de cenar, así como 
tener tiempo suficiente en caso de que 
ocurra algún imprevisto.
Planea una lista de actividades

¿Qué se te viene a la mente 
cuando cierras los ojos y piensas en 
las fiestas de fin de año? Esta época,
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para estar preparados para las 
fiestas de fin de año 

5 tips

ACTUALIDAD
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 sin duda, nos deja algunos de 
los recuerdos que más añoramos de 
nuestra vida. El tiempo en familia es un 
regalo que hoy debemos apreciar más 
que nunca. 

Puedes hacer de cada día algo 
inolvidable si lo planeas con tiempo. 
Realiza una pequeña reunión familiar, 
toma un calendario y agenda activida-
des diversas que todos quieran hacer 
durante el mes de diciembre. 

Una caminata nocturna para ver 
los decorados navideños en tu ciudad 
y tu vecindario, una jornada de deco-
ración de tu propio hogar, una tarde 
de preparación de galletitas, una vela-
da de karaoke al ritmo de villancicos, 
un show de talento en casa en el que 
todos participen o una maratón de la 
saga de Home Alone son algunas op-
ciones que puedes añadir a tu agenda 
familiar. 

Recuerda también que la magia 

de esta época del año está en agrade-
cer por todo lo que tenemos, así que 
puedes añadir actividades en las que 
los más pequeños aprendan sobre la 
historia de tu familia y la gratitud. 
Simplifica

Simplificar tus celebraciones 
festivas es una de las formas más fá-
ciles de evitar el estrés en esta tempo-
rada, además te permitirá tener más 
tiempo para compartir con tus seres 
queridos. 

Aunque cada hogar es diferente, 
pequeños cambios en las rutinas de 
fin de año pueden hacer una gran dife-
rencia. Por ejemplo, puedes comenzar 
con la planeación de un menú menos 
extenso o darte una ayuda comprando 
algunas cosas que ya estén preelabo-
radas. Ahorra tiempo comprando tus 
regalos en línea y así no tendrás que 
salir de casa. También puedes usar 
bolsas de regalo para evitar pasarte 

varias horas empacando. ¡Las ideas 
son ilimitadas! Solo piensa en aquellas 
opciones que te ayuden a economizar
Honra tus tradiciones y crea nuevas costum-
bres

Vivir por fuera hace que nues-
tras costumbres se vean permeadas 
por las de otras culturas. Recuerda que 
al mismo tiempo que a tu hogar llegan 
nuevas tradiciones, también es impor-
tante que conserves aquellas que ayu-
dan a que tu familia mantenga viva su 
conexión con sus raíces.

Ejemplo de estas bellas tradicio-
nes que solo vemos en nuestros paí-
ses son las novenas, las parrandas, la 
Nochebuena, el pesebre o las piñatas. 
Crea tus propias versiones de las tra-
diciones de tu navidad y celebraciones 
de fin de año.

ACTUALIDAD
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Tendencia 
de maquillaje 
para el nuevo 
año 2023: vea 80
inspiraciones de maquillaje para 
el nuevo año

¿Qué es un maquillaje para el nuevo año 2023?

Los maquillajes de año nuevo son los que se usan en 
la transición de un año al siguiente y algunas personas 
ponen significados simbólicos en los colores y tipos de 
maquillaje que se usan cada año.

BELLEZA
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En general, la gente tiene la 
costumbre de poner significado en 
los colores de la ropa, pero algunas 
personas también lo ponen en los 
colores del maquillaje, para que ambos 
tengan asociación y puedan traer solo 
buenas noticias en el nuevo año que 
viene.

Hacer un maquillaje hermoso para 
el nuevo año puede ser una excelente 
manera de comenzar el año con el pie 
derecho, siendo una mejor persona y, 
en consecuencia, tomando mejores 
decisiones para su vida.

¿Cómo debe ser el maquillaje para el 
año nuevo 2023?

Las tendencias de maquillaje para el 
nuevo año 2023 casi siempre apuntan 
a colores clásicos y neutros y este 
año no será diferente, ya que la gran 
mayoría de las mujeres aún prefieren 
optar por el maquillaje tradicional.

Los colores más utilizados para 
el nuevo año son preferentemente 
los tonos dorado, plateado, marrón y 
negro, nude, blanco, bronce y cobre.

Generalmente, los maquillajes son 
más sencillos y naturales, realzando 
la belleza de cada mujer según su 
individualidad.
¿Cuáles son las tendencias de 
maquillaje para el nuevo año 2023?

Las tendencias de maquillaje para 
el nuevo año 2023 serán:

• Piel iluminada
• sombra de ojos metalizada
• barras de labios vibrantes
• sombras doradas

• Lápiz labial rojo
• Maquillar tonos de rosa
• pintalabios morado

Tendencia de maquillaje para el nuevo 
año 2023 en la playa

Si vas a pasar el Año Nuevo en la 
playa, debes tener dudas sobre qué 
tipo de maquillaje se adapta mejor a 
este ambiente.

Para las más clásicas, un maquillaje 
neutro con tonalidades que recuerden 
el bronceado natural de la piel es 
perfecto, más aún si se asocia con 
tonos nude o labiales gloss.

BELLEZA
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Tendencia de maquillaje para el nuevo 
año 2023 colorido

Aunque el maquillaje neutro es el 
foco principal de las mujeres, algunas 
prefieren el maquillaje colorido para el 
cambio de año.

Los colores elegidos para el 
maquillaje pueden variar según 
las simbologías de los colores o 
simplemente porque les gustan ciertos 

colores.
Entre los colores de maquillaje 

coloridos más utilizados en el nuevo 
año podemos mencionar los siguientes: 
rosa, lila, verde, amarillo, naranja, azul, 
morado y muchos más. Puedes usar un 

solo color o mezclar colores según tus 
preferencias.
Tendencias de maquillaje para año 
nuevo 2023 con apliques

Los apliques también son parte 
importante de las tendencias de 
maquillaje para el nuevo año 2023, 
pues con ellos es posible crear 
hermosas obras de arte en tu rostro.

Las piedras, pedrería y perlas son 
las más utilizadas y suelen tener un 
pegamento específico para su uso 

inmediato.

Este tipo de prenda ya no se usa 
solo en Carnaval y hoy en día se usa en 
cualquier tipo de ocasión siempre que 
se vea hermosa y la mujer se sienta 
bien.

BELLEZA
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Para el maquillaje de año nuevo, 
puedes usar apliques en tonos básicos 
como perlas, plata y piedras doradas. 
Úsalos discretamente alrededor de los 
ojos y consigue un look simplemente 
increíble.

¿Cómo aumentar la durabilidad del 
maquillaje de Año Nuevo?

Las fiestas de año nuevo suelen 
durar toda la noche y una gran 
preocupación para las mujeres es si 
su maquillaje también podrá aguantar 
todo ese tiempo de fiesta.

Para que tu maquillaje permanezca 
intacto por más tiempo, debes seguir 
algunos consejos de maquillaje 
esenciales:

•Maquíllate siempre con la piel 
limpia, debidamente hidratada y 
preparada.

•Haz uso de una prebase facial.
•Da preferencia a las bases con 

cobertura mate.
•Utiliza el polvo compacto en 

regiones estratégicas como la frente, 
la nariz y el mentón que son las zonas 
más grasas del rostro.

•Haz uso de un fijador de maquillaje.

Ahora que conoces 
todos los secretos 
de las tendencias 

de maquillaje para 
el nuevo año 2023, 
puedes empezar a 
pensar en tu estilo 
y tipo de maquillaje 

que usarás para 
rockear el cambio 
de año y comenzar 
un nuevo ciclo de 
tu vida con el pie 

derecho. . .

BELLEZA
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En este pasaje se detallan tres 
características muy poderosas: 
Fuerza, dignidad y seguridad.

 La dignidad es definida 
como, la cualidad del que se hace 
valer como persona, se comporta con 
responsabilidad, seriedad y respeto 
hacia sí mismo y hacia los demás  y no 
permite que lo humillen ni degraden.
La fuerza por otro lado, tiene varios 
ámbitos de aplicación. Uno de ellos 
es la capacidad de una cosa para 
sostener, soportar o resistir algo. Esta 
palabra bíblicamente se relaciona 
tanto con la fuerza natural como con 
la sobrenatural y generalmente está 
vinculada al poder de Dios.
 La seguridad  por otra parte, 
es la sensación de total confianza que 

se tiene en algo o alguien.
 Pero lo que más llama mi 
atención es la expresión “se reviste”, 
la palabra revestir es: cubrir una cosa 
con un material aislante, protector o de 
adorno.
 Cuando recibimos a cristo 
como señor y salvador recibimos una 
nueva vestidura Isaías 61:10 En gran 
manera me gozaré en Jehová, mi alma 
se alegrará en mi Dios; porque me vistió 
con vestiduras de salvación, me rodeó 
de manto de justicia, como a novio me 
atavió, y como a novia adornada con 
sus joyas. Estas vestiduras representan 
la  protección, cobertura y  una nueva 
forma de vivir en El.
 Pero por alguna razón, 
en muchas ocasiones nos hemos 
despojado de esa vestidura real, 
quedando expuestas, desnudas, 
desarmadas y en condición de 
vulnerabilidad, por esto cuando 
experimentamos situaciones dolorosas 
nuestras emociones son dañadas, 
haciendo que se generen vacíos que 
luego intentamos llenar de alguna 
manera y generalmente no siempre 
son las más correctas. 
 Estas situaciones provocan 
baja autoestima,  miedo, tristeza, ira, 
frustración, abatimiento, sensación 
de derrota, inseguridad, imposibilidad 
de creer en las propias capacidades, 
pensamientos negativos que no dejan 

avanzar, entre otras; esto poco a poco 
van distorsionando las cualidades con 
las que fuimos dotadas.
 La fuerza y la dignidad 
son cualidades que integran el 
revestimiento que Dios diseñó y ha 
dispuesto para que permanezcamos 
seguras, firmes y vivamos la clase 
de vida que Él nos ha llamado a 
vivir, mientras regresa por nosotros. 
Apocalipsis 19:7-8 ¡Alegrémonos y 
regocijémonos   y démosle gloria! Ya ha 
llegado el día de las bodas del Cordero. 
Su novia se ha preparado, y se le ha 
concedido vestirse de lino fino, limpio y 
resplandeciente». El lino fino representa 
las acciones justas de los santos. 
¿Qué hacer para fortalecer estas 
características en nosotros?
 1. Examinar nuestros 
pensamientos. 2 Corintios 10:5 
derribando argumentos y toda altivez 
que se levanta contra el conocimiento 
de Dios, y llevando cautivo todo 
pensamiento a la obediencia a Cristo. 
Es necesario, examinar nuestros 
pensamientos para mantenernos 
enfocadas y detectar cuáles de 
esos pensamientos nos llevan al 
autosabotaje; considerar qué hay de 
cierto en ellos y advertir las emociones 
que los causan, para reemplazarlos 
por lo que Dios dice de nosotras 
(pensamientos de bien); teniendo en 
cuenta que, lo que pensamos 

Por Vicky Pinedo Pimienta
Columnista Cristiana

Revístete  de fuerza 
y dignidad, sin  temor al 
porvenir

“Se reviste de fuerza y dignidad, y afronta segura el porvenir. ”
Proverbios 31:25 NVi
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define lo que somos “Porque cuál es su 
pensamiento en su corazón, tal es él.” 
(Proverbios 23:7).
 2. Soltar las cargas, no 
mirar atrás y avanzar. En el libro de 
Génesis vemos momentos antes de 
la destrucción de Sodoma y Gomorra, 
como los ángeles de Dios salvaron a Lot 
y su familia. Una de las advertencias 
que le hicieron fue: escapa, no mires 
atrás, ni te detengas. Muchas veces 
mantenernos anclados o aferrarnos a 
cosas pasadas nos desalientan, nos 
desaniman y estancan. Queremos ver lo 
nuevo de Dios en nuestras vidas, pero 
no queremos soltar lo que nos atan a 
cosas que ya no son de bendición, tal 
vez lo fueron en algún tiempo, pero ya 
pasaron.
 Génesis 19:15-17 Lot salió 
para hablar con sus futuros yernos, 
es decir, con los prometidos de 
sus hijas.—¡Apúrense! —les dijo—. 
¡Abandonen la ciudad, porque el Señor 
está por destruirla! Pero ellos creían 
que Lot estaba bromeando, así que al 
amanecer los ángeles insistieron con 
Lot. Exclamaron:—¡Apúrate! Llévate a tu 
esposa y a tus dos hijas que están aquí, 
para que no perezcan cuando la ciudad 
sea castigada. Como Lot titubeaba, 
los hombres lo tomaron de la mano, 
lo mismo que a su esposa y a sus dos 
hijas, y los sacaron de la ciudad, porque 
el Señor les tuvo compasión. 17 Cuando 
ya los habían sacado de la ciudad, uno 
de los ángeles le dijo:—¡Escápate! No 
mires hacia atrás, ni te detengas en 
ninguna parte del valle. Huye hacia las 
montañas, no sea que perezcas.
 Dios siempre quiere traer 
cosas nuevas a nuestra vida y no 
puede echar vino nuevo en un odre 
viejo, y es que en muchas ocasiones 
a través de la palabra se nos invita a 

dejar el pasado y avanzar, pero hay uno 
interesado en mantenernos distraídos 
pensando en lo que pudo ser y no fue, 
para que perdamos la oportunidad de 
vivir el regalo del hoy. Es preciso dejar 
de desgastar nuestras fuerzas en ello, 
no sea que nos suceda como a la mujer 
de Lot que literalmente murió por mirar 
atrás y se perdió la posibilidad de tener 
un futuro lleno de esperanza al lado de 
su familia.
 3.Presentar nuestras 
debilidades ante Dios. Parece loco 
entender como una debilidad te puede 
hacer fuerte, pero es así; Dios convierte 
nuestra debilidad en una fortaleza. El 
Apóstol pablo escribió en 2 Corintios 
12:9 pero él me dijo: «Te basta con mi 
gracia, pues mi poder se perfecciona 
en la debilidad». Por lo tanto, 
gustosamente haré más bien alarde de 
mis debilidades, para que permanezca 
sobre mí el poder de Cristo. 
 Todos tenemos debilidades, 
nadie es perfecto, el asunto es que 
hacemos con ellas?, algunos las 
esconden tras una máscara, ignorando 
que la negación no les permite avanzar y 
tener buenas relaciones con los demás; 
derivando  este proceso, en la busqueda 
de experiencias “placenteras” como el 
consumo de sustancias psicoactivas, 
juegos, sexo, relaciones tóxicas, etc… 
pero finalmente el problema sigue allí 
sin resolver.
 El deseo de Dios no es que 
huyamos de nuestras debilidades, sino 
que las presentemos delante de Él. 
Pablo reconocía que tenía un aguijón en 
la carne (debilidad) para evitar que se 
volviera presumido, por ello tenía que 
ir a Dios y le rogó en 3 ocasiones que 
quitara esas debilidades, Sin embargo, 
Dios no lo hizo,  pero sí le dio el poder 
de su gracia para vencerlas. 

 4. Cambiar nuestra forma de 
hablar.  Proverbios 18:21 Lo que uno 
habla determina la vida y la muerte; 
que se atengan a las consecuencias los 
que no miden sus palabras.  
 En momentos de angustia, 
dolor o  rabia tendemos a hablar 
desde la emoción; esto nos lleva a 
decir en muchas ocasiones palabras 
de maldición para nosotros mismos o 
para los demás. Proverbios 6:2 Te has 
enlazado con las palabras de tu boca, y 
has quedado preso en los dichos de tus 
labios.
 Lograr esto es muy difícil, 
por que tal vez, hemos pasado tanto 
tiempo esperando  que algo bueno 
nos suceda, pero no ha llegado, por el 
contrario hemos estado dando tumbos;  
es posible que esto se deba a nuestras 
declaraciones. “Esto no va a funcionar”, 
“siempre me pasa lo mismo”, ”Nada 
me sale bien”, “ Soy muy de malas”, 
“No soy capaz”, “la felicidad no se hizo 
para mi”, “no lo voy a lograr, ya lo he 
intentado antes” y otras más.
 Es necesario que comencemos 
a hablarle a nuestra alma palabras de 
bendición, recordarle quien es nuestro 
Dios, de donde nos ha sacado y a 
donde ha prometido llevarnos.
 Y no es que debamos negar 
lo que sentimos o la situación que 
estamos viviendo, pero no podemos 
asentarnos en ella, el Rey David 
constantemente le hablaba a su alma, 
¿por qué? Por qué las emociones 
lastimadas, los pensamientos de 
derrota o el miedo, podrían llevarlo a la 
desesperanza, al desánimo, a bajar los 
brazos, al cansancio físico, espiritual y 
finalmente a dejar de creer lo que Dios 
dijo que era y haría con él.   Salmos 
42:5 
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¿Por qué te abates, oh alma mía, Y te 
turbas dentro de mí? Espera en Dios; 
porque aún he de alabarle, salvación 
mía y Dios mío. 
 David como nosotros tenía 
razones para estar preocupado y 
exhausto, pero él tomó una decisión: 
confrontar a su alma (sentimientos, 
pensamientos y emociones), bendecir 
y buscar la ayuda de Dios en todo 
momento.
 5.Reconocer nuestro verdadero 
valor. En la vida estamos expuestas a 
situaciones que no planeamos pero 
nos llegan a suceder, maltrato físico y/o 
psicológico en una relación, un empleo 
donde se sufre abuso o acoso, padres 
que te abandonaron o te dañaron, etc;  
generalmente esto termina por afectar 
nuestra seguridad,  valor y estima. 
Por esto es importante entender que 
nuestro verdadero valor viene de Dios, 
esto nos permitirá vivir sabiendo que  
nuestros sentimientos, éxitos, fracasos 
o las opiniones de otros no nos definen, 
que lo que importa es como Dios nos ve 
y lo importante que somos para El.
 Satanás quiere que 
fundamentemos nuestro valor en 
factores externos, como la apariencia 
física, la inteligencia, la riqueza, el éxito 
o la popularidad. Pero “Jehová no mira 
lo que el hombre mira, pues el hombre 
mira lo que está delante de sus ojos, 
pero Jehová mira el corazón” (1 Samuel 
16:7).
 Lucas 12:6-7 ¿No se venden 
cinco gorriones por dos moneditas? 
Sin embargo, Dios no se olvida de 
ninguno de ellos.  Así mismo sucede 
con ustedes: aun los cabellos de su 
cabeza están contados. No tengan 

miedo; ustedes valen más que muchos 
gorriones.
 No reconocer nuestro 
verdadero valor en Dios es negar e 
invalidar el sacrificio que Jesús hizo en 
la cruz por nosotros, aprendamos  a 
vernos hoy como Dios nos ve y a creer 
lo que Él dice que somos.
 Somos Amadas: Jeremías 
31:3;   Cuidadas: Salmos 32:7;  Creadas 
para cosas buenas: Efesios 2:10;   
Valiosas: Isaías 43:4 y Mateo 10:31;    
Dichosas: Salmos 32:1;   Hermosas: 
Cantares 4:7;  Escogidas: Colosenses 
3:2,  Efesios 1:11-12;  Justificadas: 
Romanos 5:1;    Bendecidas: Efesios 1:3;  
Libres: Romanos 8:1-2;   Importantes: 
Isaías 44:2,  Salmos 139:16,  Juan 
3:16;  Tenemos propósito en Dios: 
Romanos 8:28,  Jeremías 29:11, Perlas 
preciosas: Mateo 13:45-46.
 6. Ser determinadas: debemos 
enfocarnos en tomar decisiones firmes 
ante cada situación. Ester fué un 
ejemplo de ello, hizo lo que debía sin 
importar las consecuencias, tuvo el 
valor de hacer algo extraordinario en 
medio de circunstancias adversas. 
(Ester 4:1-17) Ester decidió  arriesgar 
su vida, si era necesario, a fin de salvar 
a su pueblo. Cuántas cosas nos ha 
dicho Dios o nos ha prometido pero 
por falta de determinación no se han 
dado? 
Job 22:28 Determinarás asimismo 
una cosa, y te será firme, Y sobre tus 
caminos resplandecerá luz.
 Necesitamos hoy tener la 
fuerza de carácter que nos permita 
avanzar a pesar de la adversidad con 
la mirada fija en nuestro objetivo, sin 
importar el tiempo o los obstáculos; no 

podemos seguir dejando las cosas a 
medio hacer.
Ester se determinó a tener un 
espíritu enseñable, a ser obediente, a 
permanecer humilde, a  buscar y seguir 
el consejo de Dios, a no quejarse, 
a tener una buena actitud ante la 
adversidad, a ser valiente, a cumplir 
el propósito por el cual había llegado a 
ser reina, depender de Dios y muchas 
cosas más. 
Para concluir,  Dios nos ha hecho 
capaces de resistir en todos los ámbitos  
físico, emocional y espiritual, conocerlo 
y confíar en Él, nos da la firmeza que 
necesitamos ante cada situación 
adversa que se presenta,  reírnos de 
ellas porque sabemos que Dios obra y 
nos guía en su soberanía. 
 Desarrollemos el hábito de 
buscar a Dios, dejemos de movernos y 
decidir en nuestras fuerzas y rendirnos 
completamente a Cristo, no vivamos el 
día a día sin su guía y de la misma manera 
que cada mañana vamos al armario 
a buscar que ponernos, vayamos a la 
presencia de Dios, vistámonos de su 
fortaleza y honor.  Fijemos nuestros 
ojos en aquel que puede hacer las 
cosas más abundantemente de lo 
que pedimos o entendemos. Esto 
es lo verdaderamente  importante! 
Necesitamos esa dependencia, 
porque sabemos que tenemos una 
responsabilidad, diariamente estamos 
influyendo sobre nuestro entorno y 
entonces nuestro fruto será notorio. 
 Mi escudo y la fuerza de mi 
salvación, mi alto refugio. Salmo 18:2
Bienaventurado el hombre que tiene en 
ti sus fuerzas, en cuyo corazón están 
tus caminos. Salmo 84:5
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REGIÓN

Cerrejón ganó el premio BIBO 2022, 
en la categoría Naturaleza en Positi-
vo, que cada año organiza el perió-

dico El Espectador con la dirección técnica 
de WWF, en alianza con la Unión Europea 
y el apoyo de ISAGEN. La empresa fue re-
conocida dentro de 43 semifinalistas por el 
proyecto Construyendo una red de viveros 
para el bosque seco tropical. Esta iniciativa 
muestra la labor de la compañía en la im-
plementación de acciones que generan in-
gresos para las comunidades, basadas en 
soluciones basadas en la naturaleza, y que 
al tiempo permiten responder a desafíos 
globales, como detener y revertir la pérdida 
de biodiversidad y fomentar el desarrollo 
económico sostenible, entre otros.

En su doceava edición, Acciones por un 
planeta sano, el premio BIBO reconoció las 
buenas prácticas ambientales desarrolla-
das en todo el país en las categorías Natu-

raleza en Positivo, Apuesta por un Hábitat 
Sostenible y Sano y Protegiendo los Corre-
dores Hídricos, en la cual la empresa fue 
elegida como ganadora en la primera.

Con el proyecto, Cerrejón contribuye a 
la conformación de un corredor biológico 
de más de 25.000 hectáreas, que une la 
Serranía del Perijá y la Sierra Nevada. De 
hecho, este año, la red de viveros ya ha pro-
ducido y sembrado más de 400.000 árbo-
les este año de 40 especies nativas del bos-
que seco tropical; genera 350 empleos para 
miembros de las comunidades y permite la 
recuperación y conservación del bosque, 
ríos y arroyos de la región.

“Para Cerrejón es un orgullo recibir este 
gran reconocimiento que ratifica nuestro 
compromiso de realizar minería responsa-
ble que cuida el medio ambiente, involu-
cra y beneficia a las comunidades, genera 
empleos de calidad y, además, aporta al 

desarrollo del país. Pero nos llena mucho 
más de alegría, que mujeres como Ailin e 
Isolis, lideres de dos de los cuatro viveros, 
pudieran estar presentes y recibir este re-
conocimiento que honra su esfuerzo y dedi-
cación a mujeres trabajadoras que lideran 
a decenas de personas y que organizan un 
trabajo fundamental para proteger los eco-
sistemas”, afirmó Luis Madriñan, gerente de 
Gestión Ambiental de Cerrejón.  

“Me siento feliz y encantada por este 
reconocimiento que es para el equipo de 
trabajo completo: para toda la comunidad, 
el equipo del vivero y para Cerrejón. Estoy 
agradecida con esto, sobre todo que noso-
tras las mujeres seamos las lideresas de 
estos proyectos”, expresó Ailin Acosta Pus-
haina, coordinadora del vivero Provincial.

“Me siento orgullosa de haber obtenido 
este premio, gracias a Dios y a Cerrejón por 
ayudarnos a cumplir nuestros deseos,

GANÓ EL PREMIO BIBO 2022, DEL PERIÓDICO EL 
ESPECTADOR, EN LA CATEGORÍA NATURALEZA EN 

POSITIVO
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les damos gracias. Este premio no solo 
es solo de Isolis sino de todas las comuni-
dades que hemos trabajado duro y de la 
mano para que todos nuestros sueños se 
hagan realidad”, manifestó Isolis Ojeda, re-
presentante legal de ALCEBA.

“Me siento muy complacida y honra-
da en haberlos recibido hoy en la décimo 
segunda versión de los premios BIBO del 
periódico El Espectador que premia las me-
jores prácticas ambientales del país. Lleva-
mos 12 años incentivando y llevando a la 
acción a la mayor cantidad de colombianos 
posibles. Para nosotros es muy importante 
tenerlos hoy acá y premiarlos. Fueron 180 

las compañías que se presentaron y aplica-
ron para ganarse el premio en las tres cate-
gorías que fijamos para este año y Cerrejón 
fue una de las que estuvo premiada como 
ganadora el día de hoy”, afirmó Elba Lucía 
Daza, gerente de mercadeo relacional del 
Espectador.

El propósito de Cerrejón es conformar, 
en los próximos 10 años, la red de viveros 
comunitarios para la producción de plantas 
nativas del bosque seco tropical más gran-
de La Guajira, las cuales serán producidas 
y plantadas por miembros de comunidades 
vecinas. Como parte de este proceso, la em-
presa ha fortalecido las capacidades técni-

cas y empresariales de las comunidades, 
generado empleos e implementado accio-
nes de educación ambiental que permitan 
desarrollar otras actividades alineadas a la 
sostenibilidad del bosque.    

Con proyectos de este tipo, Cerrejón 
impulsa los Objetivos de Desarrollo Soste-
nible 11: Ciudades y comunidades sosteni-
bles y 15: Vida de ecosistemas terrestres, 
los cuales buscan lograr que las ciudades 
sean más inclusivas, seguras, resilientes 
y sostenibles, así como facilitar la gestión 
sostenible de los bosques, luchar contra la 
desertificación y detener la pérdida de bio-
diversidad.
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“Una vez que tomas una decisión, el universo 
entero conspira para hacer que ocurra.”

- Ralph Waldo Emerson

http://www.instagram.com/guajiranews

